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Introducción

Presentamos algunas reflexiones que sucedieron en el desarrollo de la Semana Social 
2021 que organiza el Arzobispado de San Juan de Cuyo, con la colaboración de la 
Comisión Justicia y Paz y Caritas.

Muchos de los temas propuestos tienen una continuidad de las Semanas Sociales 
de años anteriores. Hay problemáticas que han agudizado su impacto agravado por 
pandemias preexistentes anteriores a la del COVID19.

El escenario de desarrollo de las exposiciones en los Medios de Comunicación de 
la provincia y a través de las redes, tuvo un alto impacto en la opinión pública. Las 
devoluciones reflejan el interés por ampliar debates, por proponer caminos de salida, 
también son muestras claras de un interés mayor por el desarrollo de vida en comunidad 
con un mayor compromiso.

Reconocemos que sin la colaboración profesional de cada medio de Comunicación 
donde se desarrollaron los debates, jamás se hubiera dado el impacto positivo de los 
temas tratados. Muchos de los cuales han puesto en la agenda pública una continuidad 
y profundización con miras a consolidarse como políticas públicas.

Los expositores - funcionarios públicos, académicos, líderes sociales y políticos- 
compartieron experiencias, conocimientos, investigaciones y también propusieron,  
líneas o pistas de posibles acciones. Estamos muy agradecidos  de su disponibilidad 
como constructores del Bien Común.

Los moderadores en la Televisión, radios y diarios permitieron un intercambio 
maduro y claramente conducido. La solidez en la preparación de las entrevistas son 
parte fundamental del éxito de la Semana Social, donando a la sociedad talento y 
profesionalidad.

Los temas tratados fueron variados, reflejando la demanda sentida de la comunidad.

Nos propusimos escuchar para conocer las iniciativas de Caridad, promovidas en este 
tiempo difícil de pandemias (diario El Huarpe).

Toda la tarea refleja el compromiso pastoral de Mons. Jorge Eduardo Lozano, su 
constante aliento por acompañar a los pobres en todas las circunstancias de 

la vida.
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La semana social, desarrollada en la Provincia de San Juan, Región de Cuyo, Argentina,  
en el año 2021, estuvo signada al igual que el 2020 por los escollos propios de la 
Pandemia Global. No obstante ello,  el camino que se siguió a través de diferentes 
medios de Comunicación de la Provincia colaboró de manera invaluable para llegar a 
cada rincón de nuestro terruño y a través de las redes Sociales a lugares impensados.

Al igual que en las Semanas Sociales de años anteriores, 2018,2019 y 2020 se abordaron 
temáticas de notable importancia para San Juan y para la Región. El formato adoptado 
en esta Semana del 2021,  dada la participación de especialistas en los diferentes 
Medios que colaboraron desinteresadamente, conforme a las temáticas tratadas, fue 
la entrevista. Todos los participantes no  dudaron en mostrar la realidad mediante 
opiniones, posiciones diferentes y abordajes profundos, para llegar a todas las personas 
interesadas en las diferentes temáticas planteadas. Se desarrollara a continuación cada 
una de las entrevistas que muestran las diferentes visiones de los entrevistados.

Animados siempre a impulsar el sueño de una humanidad fraterna, rogamos que este 
material sea de utilidad para enfrentar una realidad que reclama un mayor compromiso 
de todos.

Tenemos siempre presente la reflexión del Papa Francisco de “ponernos la Patria al 
hombro”, algo que nos impulsa a no quedarnos en la queja estéril, a arriesgarnos a 
colaborar generando ámbitos de amistad social, anhelando para todos, un planeta que 
asegure Tierra, Techo y Trabajo.

                                                                              Héctor Allende

                                                                      Presidente Comisión Justicia y Paz
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Programa
Paneles

Primera parte

Temas

1- Desafíos de una sequia histórica 

Es la tercera vez que la Comisión de Justicia y Paz propicia de cara a la opinión publica 
esta problemática tan relevante para la sociedad sanjuanina. Dialogaron científicos e 
investigadores, con productores e industriales y también con los responsables desde el 
estado de la administración del agua en embalses para el consumo humano y también 
de la que se usa para la industria agro productiva y minera en la provincia. (Diario de 
Cuyo)

2- Efectos socioemocionales de la pandemia y el confinamiento 

Reflexiones sobre cómo recuperar vínculos familiares y humanos. El impacto sobre la 
dinámica educativa. (Canal 5 Telesol)

3- Justicia Terapeútica

Formación en las Universidades. Abordaje multidisciplinar. Nuevos paradigmas en la 
administración de Justicia. (Radio Estación Claridad)

4- Violencia de Género

Deuda pendiente: abordaje del varón violento. (Canal 5 Telesol)

5- Economía social, solidaria y popular, el apoyo de todos juntos es la clave

Durante el conversatorio se tocaron temas y conceptos de economía social y la solidaridad, 
cambios por pandemia en pobreza y exclusión social, estrategias y corporativismo; y lo 
que depara el futuro.

6- Discapacidad

La necesaria política pública efectiva para alcanzar una inclusión educativa, sanitaria y 
laboral. (Canal 4)

7- Adicciones: abordaje de una política pública efectiva

Necesidad de una legislación nacional específica para adictos. Cannabis medicinal. 
(Canal 13 – Tiempo de San Juan)
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8- Pandemia. Situación Social. Herramientas para poner de pie a la provincia. 
El día después: Desarrollo integral, economía y trabajo. Reforzar articulación 
escuela-trabajo

Planteos reflexivos sobre la sociedad y el mundo posterior a Covid-19, particularmente 
en el sector de la educación. Los nuevos excluidos. Estrategias para enfrentar el 
abandono escolar. 

Tratamientos sobre los modos de la economía y el trabajo para un desarrollo integral. 
(Canal 8)
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Día 1 de la Semana Social

 Sequía Histórica en San Juan

Medio de Comunicación: Radio LV5. Radio Sarmiento

Programa: “A todo o nada”

Primera Parte

Moderador por la Comisión de Justicia y Paz: Ing. Lucas Estrada, especialista del 
Área Agua y Energía

“Desde la Comisión de Justicia y Paz queremos abordar este tema, como Iglesia, 
primero y principalmente porque es un tema que nos perjudica a todos los sanjuaninos 
y va a perjudicar quizás en mayor o menor medida a quienes nos preceden, y a nuestro 
hijo a quienes queremos dejar una sociedad más justa.

La Iglesia Católica, a través del Papa Francisco, ha abordado este tema tanto en la 
Encíclica “Laudato Si” como en el documento de “Agua Fuente de Vida”, documento 
hecho por el Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral. 

Nosotros con una mirada bien sanjuanina entendemos que es un problema porque 
vivimos en un desierto y estamos viviendo realmente una sequía histórica”.

Lic. Mónica Ruiz: Directora del INTA de la Estación Experimental Agropecuaria San 
Juan. Licenciada en Biología de la Facultad de Ciencias Exactas de la UNSJ. 
Periodista LV5: ¿Queremos que nos cuente cuáles son los desafíos que nos plantea 
la situación que estamos viviendo?¿Cómo llegamos a este lugar y cuáles son las 
consecuencias que nos va a traer como sociedad?

 Lic. Mónica Ruiz: Llegamos a este lugar por una crisis climática mundial, un cambio 
climático que está afectando a todo el mundo. Vivimos en un desierto y es algo que nunca 

Ir a índice
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hemos tenido en cuenta o no tenemos conciencia de vivir en un desierto. El agua para 
nosotros tiene un valor incalculable. Según mi punto de vista, estamos en esta situación 
por la conjunción de dos cosas: la crisis climática mundial y la falta de conciencia como 
habitantes del desierto de lo que implica y significa el agua  para nosotros, ya que 
hemos habitado un desierto pero en un oasis y con condiciones favorables. Ahora nos 
está interpelando esta situación y un punto muy importante es justamente que, como 
ciudadanos todos tomemos conciencia de que vivimos en un desierto y que tenemos 
que trabajar en muchísimos aspectos para usar la poca agua que tenemos de la mejor 
manera posible. 

Nosotros estamos trabajando fuertemente con el Consejo Local asesor que es donde 
están representados muchas de las asociaciones de productores y también otras 
instituciones del sector. Trabajamos para tener respuestas concretas, llevar a cabo y 
aportar soluciones en esta crisis hídrica.

Las soluciones no se toman por separado, sino que son soluciones integrales, lo que nos 
plantea un gran desafío, trabajar como instituciones pero que tengan un solo objetivo 
en común. 

Estamos trabajando en eso desde el INTA hace mucho tiempo, nuestras líneas de 
investigación apuntan a hacer más eficiente el uso del agua, a sistemas de riego más 
eficientes, a técnicas de riego que permitan producir, usando menos agua. Venimos 
trabajando en eso hace mucho tiempo, pero la situación ya en este momento es muy 
crítica y muchas de estas charlas van a aportar, pero no va a dar una solución. La 
solución consiste en el trabajo conjunto de muchos sectores para el logro del objetivo: 
solucionar o paliar esta crisis”.

Periodista de LV5: Los productores, ¿son conscientes de esta situación, de la verdadera 
crisis?

Lic. Mónica Ruiz: Creo que los productores sí tienen consciencia de lo que estamos 
viviendo, son los primeros que están sufriendo esta situación, pero hay una brecha o 
un espacio entre tener consciencia y obrar en consecuencia. Pienso que la consciencia 
está pero hay que hacer un cambio de paradigma del uso del agua, un cambio cultural. 
Ese cambio no va a venir de un día para el otro, ese es el problema en el que nos 
encontramos ahora, tenemos algo para solucionar ya y la solución es un cambio 
cultural a largo plazo y que no es tan fácil de revertir. Muchas de las tecnologías están 
disponibles pero hay, en algunos casos, ciertas resistencias a la incorporación, siempre 
hay temores al cambio y ahí es donde tenemos la principal dificultad. No es falta de 
consciencia, hay instituciones que  sí son conscientes, pero falta identificar cómo vamos 
a hacer para modificar nuestro pensamiento y nuestro obrar respecto del agua.

San Juan, comparado con Mendoza, tiene una superficie de riego por goteo muy superior, 
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estamos bastante avanzados pero también es verdad,  que muchos de esos sistemas 
de riego tienen que ser operados de manera muy consciente por gente capacitada. Son 
sistemas que no siempre están funcionando con la eficiencia que deberían funcionar, 
es decir, pueden ser más eficientes, en eso también necesitamos cambios desde los 
profesionales que están en el medio,  que puedan asesorar sobre el funcionamiento de 
estos sistemas, no es solamente incorporar la tecnología,  sino además saber cómo 
funciona y tener todo el sistema montado de manera tal,  que siempre esté funcionando 
al máximo de la eficiencia. Para ello se instalan los sistemas de riego por goteo y eso no 
pasa en la realidad, el sistema es muy eficiente pero podría ser utilizado mucho mejor.

Puede ser que falte capacitación, nosotros con eso estamos trabajando, tenemos una 
unidad integrada con la Universidad Nacional de San Juan, este año con la Diplomatura 
en Riego y Fertilización para la prestación de servicios que justamente tiene que ver con 
capacitar a profesionales del medio en el uso de estos sistemas para llegar al máximo 
de eficiencia en el uso de estos sistemas.

Tecnologías, hay muchas, están disponibles, pero tenemos que estar todos preparados 
para poder implementarlas y que funcionen como deberían funcionar.

Un paso fundamental es un trabajo interinstitucional fuerte, es que todas las instituciones 
trabajemos juntos, no solo las instituciones de ciencia y técnica sino también los gobiernos 
provinciales, municipales. Si no lo hacemos, no vamos a conseguir modificaciones. Es 
un escenario muy complejo e implica cambios muy profundos, cambios que a veces 
tienen que ver con leyes, hay muchas cosas que modificar. Desde una institución por 
separado  no lo vamos a conseguir. Es un paso fundamental y creo que eso también 
es otro cambio de paradigma más, trabajar institucionalmente. Ahora, la situación nos 
pone un desafío muy importante que es dejar de lado los objetivos particulares de la 
institución y abocarse a un objetivo más colectivo.

Hay otros tipos de tecnologías que no tienen que ver solamente con el riego por goteo, 
sino con el uso de otro sistema como el riego con mangas, con sifones, o sea, sistemas de 
conducción que hace que no se pierda tanta agua. Hay muchas tecnologías disponibles, 
estamos trabajando es eso hace mucho tiempo, ahora falta que esté en el territorio. 
Estos sistemas han sido adoptados por los productores, pero todavía podemos ver 
estos típicos sistemas de riego por manto o de riego por inundación sigue ocurriendo, a 
esta altura de los acontecimientos son prácticas que no deberían continuar.

Periodista de LV5: ¿Crees que las nuevas generaciones vienen con este tema del 
cuidado del agua más incorporado? ¿Ven a este nuevo paradigma más incorporado en 
las familias?

Lic. Mónica Ruiz: Desde mi caso particular, mi hija, esta todo el tiempo atrás mío 
cerrando, cada vez que yo dejo abierto el agua por un poco más de tiempo del 
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correspondiente.

Creo que las nuevas generaciones tienen otras consciencias, igual hay que trabajar, la 
educación es fundamental en estos temas, tienen que estar instalados en el sistema 
educativo desde sistema primario, secundario. Ser ejes fundamentales de la educación 
de nuestros alumnos porque esa consciencia no la vamos a generar desde otros lugares, 
tienen que ser desde todo el sistema educativo”

Cr Lic. Ernesto Olivera Más: Vicepresidente de la Federación de Viñateros de San 
Juan y Licenciado en Admiración Agraria.

Periodista LV5: Ernesto es de la nueva generación de productores y justamente 
debemos hablar de eso.
Cr. Lic. Ernesto Olivera Más: ”Como hablaba Mónica, coincidimos muchísimo, muchos 
ejes de los que se ha referido son los que voy a manejar. Como dice ella, hay que trabajar 
en conjunto y por ahí cuando se habla de las consecuencias de la sequía, se habla de 
que es efecto de lo productivo, de la producción, pero voy a demostrar que aborda a 
todos los sectores. Va a haber una disminución en la producción eso es notable, se va a 
producir abandono de terreno, la superficie cultivada va a ser menor, eso va a disminuir 
la rentabilidad. Entonces, se va a tener escasa rentabilidad o no se tiene directamente 
rentabilidad, lamentablemente cuando no se tiene ¿Qué hace el productor? reduce el 
personal, si reduce puestos de trabajo se van a perder y ahí es donde se trabaja en 
conjunto. El Estado no puede ser el único que genere trabajo. El Estado nos brinda 
herramientas para que el productor lo genere, es decir, lo que se creía como un efecto 
de lo productivo, es un efecto en lo económico porque hay desempleo. La demanda 
laboral y la oferta van cambiando, es decir, hay desocupación. 

A partir de eso, puede generarse inseguridad, robo, hurtos, es decir, un efecto social. 
Abarca todo, a todos los sectores. Cuando uno dice “hay sequia… bueno si los 
productores…” Esto ya va a todos los sectores, ya nombré tres efectos diferentes, 
porque por ahí se habla de un sector, del sector de la producción o es una guerra entre 
la producción y la minería. Decimos, la sequía les abarca a ellos no a nosotros y es 
social, como dije, el Estado no va a poder con todo, como decía Mónica, una parte 
pertenece al Estado donde determina la eficacia con lo que puede transportar el agua 
hasta la puerta del productor y a partir de ahí, el productor mismo tiene que mejorar 
el aprovechamiento, es decir, la eficiencia que es lo que hemos visto en diferentes 
estudios de INTA. La eficiencia del riego en general es del 11 al 14 % eso es pésimo, 
malísimo. El tradicional riego en San Juan, el manto, el riego por gravedad, no se logra 
determinar cuál es la demanda, cual es la necesidad del campo, o mover la tierra porque 
se va a regar por gravedad o por surcos, no se realizan surcos entonces ¿qué estamos 
a aportando a partir de la Federación de Viñateros?
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Yo estoy a cargo de la vicepresidencia de la Federación, pero de la formación de tres 
subcomisiones. Una es la de las mujeres viñateras. Queremos incorporar mujeres al 
sector, jóvenes viñateros, tengo menos de cuarenta años, pero somos pocos los que 
tenemos esa edad y somos viñateros profesionales. Todas las profesiones si sumamos, 
vamos a poder desarrollar diferentes propuestas, proyectos al Estado. Llevarles 
diferentes planes, proyectos porque el objetivo es que ellos nos brindan las herramientas 
y nosotros les decimos la necesidad que tenemos. 

Nosotros trabajamos en conjunto, pero hemos visto la poca eficiencia, entonces 
realizamos asistencia, capacitaciones en las distintas técnicas de riego. ¿Cuáles son 
las técnicas de riego? Las que nombro Mónica, mangas de riego se está interiorizando 
la gente, pero también hay rechazo. La mayoría de los productores siguen regando de 
la misma manera. 

Periodista LV5: ¿Tiene la Federación un relevamiento de los productores hoy activos en 
la provincia? ¿Cuántos están usando nuevas tecnologías en cuanto a riego? ¿Cuántos 
siguen utilizando el viejo método de manto?. 

Cr. Lic. Ernesto Olivera Más: Aquellos que pudieron invertir en riego presurizado, en 
goteo, hoy tienen el inconveniente del alto costo energético, entonces, se hizo una 
inversión o el Estado brinda herramientas para que se puedan cambiar las técnicas de 
riego. Se invierte en esta nueva modalidad pero el alto costo energético lleva a que el 
costo fijo o variable, depende de la época. Esta última campaña, el precio de la uva se 
vuelva a consumir la rentabilidad, entonces invertir o no en el riego por goteo, hace que 
el señor diga “no me conviene por el alto costo energético, sigo regando a manto”.

Las políticas están y lo que se dijo en la mesa es que hay un cambio generacional, un 
cambio de la cultura, que se den cuenta de que no se puede seguir regando como lo 
hacían los abuelos, que el coeficiente hoy es menor, que hay que mejorar la eficacia y 
la eficiencia, el transporte y el aprovechamiento del agua y trabajar en conjunto. Como 
dice Mónica, no desde un sector, no es que las solucionen sean del Estado. El problema 
es de todos y si no trabajamos en conjunto, las perdidas van a hacer muy grandes.

Con las capacitaciones, con la asistencia con que realicemos en conjunto tareas, 
proyectos asistencia y capacitación, charlas, congresos en los que se haga escuela, se 
expliquen los beneficios, el costo-beneficio si es bueno se va a realizar, porque si está 
centrado en el rechazo no se va a abrir”. 

Lic. Mónica Ruiz: “La energía también es otro tema muy importante y justamente en la 
rentabilidad y en los costos, también tenemos otro sistema como es el uso de la energía 
solar. Si hay algo que nos sobra a nosotros es el sol. Pero implica nuevas inversiones 
y todo un sistema puesto en marcha donde se utilice energía solar justamente para la 
presurización de los sistemas de riego. Un cambio integral, desde muchos aspectos. 
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Es una inversión en el panel, en todo el sistema, pero después eso hace que los costos 
de bombeo de agua sean muchísimo menos” 

Periodista LV5: ¿Esta posibilidad de energía solar están propuesta por el estado como 
alternativas?

Cr. Lic. Ernesto Olivera Más: “El Estado nos ha brindado herramientas donde están 
las tasas subsidiadas para poder invertir en todo lo que sea la energía fotovoltaica, pero 
el periodo de gracia es muy corto y hay que ajustarlo. No es que al día siguiente ya 
produce ingresos. Las fincas tardan, si es un año si está en producción la plantación, 
puede tardar hasta tres años en generar ingresos.   Si los periodos de gracia son más 
largos, el productor se va animar a invertir en este tipo de energía renovable. 

No tenemos el dato exacto, pero por lo que vemos todos los martes en la reunión de 
viñateros es que lamentablemente como no mejora el coeficiente, como no se mejora la 
situación, no cambia la técnica de riego. Se abandonan los parrales, a grandes rasgos, 
si se tienen en cuenta el precio de la uva, el costo del obrero. Una hectárea que se 
abandona, el ingreso no es directo, es el equivalente a un puesto de trabajo menos, 
entonces el productor abandona una hectárea, el problema es social porque afecta 
directamente a los puestos de trabajo. Desde aquí hay que ir cambiando la cabeza.

El pequeño productor tiende a desaparecer porque no puede afrontar el costo fijo en 
pocas hectáreas, el mediano y gran producto pueden afrontar ese gasto fijo porque lo 
prorratea en mayor hectárea, en mayor superficie y en mayores kilogramos que produce.

Hay productores que no han abandonado totalmente la actividad. Lo que veo es, porque 
tengo la posibilidad de acercarme por la parte privada o por la parte de la Federación es 
que se abandonan los sectores de la finca. Si te acercas a una finca de diez hectáreas 
y ahora es de seis, seis y medio, es muy feo verlo. En esta época si se abandonó el 
trabajo de riego, que no se pudo hacer y quizás el año que viene o el otro se mejora 
la situación, pero ese parral ya no se puede recuperar. Hay que trabajar en conjunto y 
cada uno poner su granito de arena”

Lic. Mónica Ruiz: “Nosotros ponemos sobre la mesa del INTA con las instituciones 
que forman parte de nuestro consejo y lo estamos tratando desde ahí. Nuestra idea 
es que todas las propuestas que salgan de esa mesa, puedan llegar a las autoridades 
porque hay cosas que podemos proponer, pero hay decisiones que nos transcienden, 
que tienen que ver con otras orbitas y esferas”

Lucas Estrada: “Vamos a hablar de las políticas públicas para afrontar esta sequía que 
nos concierne a todos”

Ing. Silvia Mérida: Instituto Nacional del Agua. Subgerencia Centro Regional de Aguas 
Subterráneas.
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Periodista LV5: Silvia, las aguas subterráneas ¿son una opción?-

Ing. Silvia Mérida: “Nuestra creación fue en los años sesenta por gracia o desagracia 
de una sequía muy intensa que fue en esa época, finales de los sesenta principios de 
los setenta. Se creó el plan nacional de Aguas Subterráneas con sede en San Juan 
que es nuestro famoso CRAS. Después con el tiempo, se unieron varias instituciones, 
varios centros y formaron lo que es el Instituto Nacional del Agua que es más conocido 
ahora. En total tiene ocho centros y la ventaja es que tenemos el centro que se dedica 
o se especializa en Aguas Subterráneas en San Juan.

Periodista LV5: Según el relevamiento que tenga el Instituto Nacional del Agua 
¿Cuántas cuencas tiene la provincia?

Ing. Silvia Mérida: Nosotros tenemos en la provincia lo que llamamos oasis, tenemos 
varios que por lo general se asienta toda la parte productiva, el principal es el Valle del 
Tulum que es donde estamos ahora. Departamentos como Capital, Rawson, Pocito, 
Sarmiento, 25 de mayo, Ullúm, Zonda, que es nuestro segundo Valle más importante, 
después el de Jáchal, Huaco, Calingasta, Iglesia, Valle Fértil cada uno de esos oasis 
es en realidad una pequeña cuenca que tiene valor en aguas subterráneas. Lo que 
hacemos en el instituto no es solamente evaluar la cantidad de agua que hay, sino 
saber dónde está, cuanta cantidad y la calidad de agua tenemos. Por ejemplo, en el 
mismo Valle de Tulum, en la zona de recarga que está bordeando el rio San Juan en 
la zona norte, todo lo que es Chimbas, Albardón la zona de recarga y la calidad del 
agua es muy parecida a la del Rio San Juan. Estamos hablando de contenedores o del 
contenido salino de alrededor de 500 micro siemens que es una unidad de medida que 
tenemos y a medida que va circulando el agua y que va infiltrándose o moviéndose, 
percolando es la palabra técnica y llega a 25 de Mayo, ya llega con una conductividad 
de 2.500 porque en el camino va disolviendo todo lo que son sales. Ahí es complicado 
porque no todas las plantas son tolerantes al contenido salino del agua.

Nuestra institución tiene trazado mapas en donde nosotros tenemos líneas de 
isoconductividad. Podemos ir defiendo qué calidad de agua tenemos y con eso, 
induciendo qué es lo deberías plantar. Por ejemplo, la vid es menos tolerante que el 
olivo a ese contenido salino”

Periodista LV5: ¿Digamos que el uso de las aguas subterráneas, también supone 
quizás una diversificación de lo que se cultiva en San Juan?

Ing. Silvia Mérida: Lo ideal sería plantear este estudio y decir, de acuerdo al  agua 
que tengo, qué debería plantar. El tema es que nosotros ya tenemos todos los cultivos 
plantados, entonces. ¿Qué debemos hacer? En el caso de tener agua superficial, 
aunque sea poca y tener un contenido, por ejemplo, estas en la zona de 25 de mayo que 
tiene alto contenido hacen una mezcla, por ejemplo, y eso hace que disuelvan un poco 
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las sales y que mejore el tema de riego. Lo otro que puede pasar es que disminuyas en 
productividad, al sufrir un poquito más la planta por este contenido salino, lo que hace 
es producir en menor tamaño el fruto. Todos esos estudios son más trabajo del INTA 
que del INA. El INA dice qué calidad de agua se tiene. Siempre hemos trabajado en 
conjunto con otras instituciones como el INTA, donde se hace el complemento, como 
decía Mónica recién, se trabaja en conjunto, interdisciplinariamente”

Periodista LV5: Silvia. ¿Se puede determinar la cantidad de agua en cuenca o puede 
graficar con algún ejemplo y hasta qué plazo se puede echar mano al agua subterránea?

Ing. Silvia Mérida: “En volumen embalsado en diques en San Juan se tiene alrededor 
de 1500 hm3. El agua subterránea en el Valle del Tulum es de más de 278000 hm3. Agua 
hay y mucha, el tema es cuánto de eso es aprovechable, porque estamos hablando de 
que el Valle del Tulum tiene una profundidad de 600 m en la mejor zona, pero de esos 
600 solo es aprovechable doscientos, doscientos cincuenta que es la profundidad de 
los pozos. 

Si se quiere sacar un poco más de agua, hay que reprofundizar el pozo, eso lleva un 
mayor costo de bombeo, porque hay alturas en las hay que elevar el agua para poder 
sacarla. Todo eso juega con la explotación del agua subterránea a diferencia del agua 
superficial que viene por gravedad y no tiene costos eléctricos”

Periodista LV5: ¿Existe Silvia la posibilidad de que el agua subterránea se agote?

Ing. Silvia Mérida: “La recarga es a través del Rio San Juan, nuestra recarga en el 
Valle del Tulum es a través del Rio San Juan. En el caso de Jáchal, el Rio Jáchal, los 
otros afluentes que tiene que son ríos más chiquitos que son de precipitación. En los 
años 60´Hubo el mismo problema sin tener los diques, lo que se hizo en ese entonces 
fue mejorar. Con el estudio por parte de los productores, se mejoró la eficiencia de 
aplicación, eso hizo que requirieran menos agua y que se conservara mejor el agua 
del acuífero. Ahora lo que se pide a los productores es que se eduquen, que traten de 
mejorar con la eficiencia de aplicación, no son grandes cosas. Lo que decía Mónica 
recién, pasar a lo mejor, riego por manto por surco. Impermeabilizar en lo que se pueda 
cunetas, no perder en infiltración, regar de noche para no perder en evaporación, hacer 
melgas cortas para no tener mucha perdida en cabecera. 

Hay muchas cosas que se pueden hacer por parte de los productores para mejorar 
esto. A lo mejor por parte de las instituciones está en nosotros ayudar.

Cuento una anécdota. De tener un productor cada tanto que nos visitaba, ahora tenemos 
mínimo cinco que van a buscar los perfiles de los pozos. Cada uno busca el perfil de su 
pozo, con la idea de ver a qué profundidad está el filtro, de qué acuífero va a sacar el 
agua que va a sacar, qué calidad tiene. Porque nuestro instituto tiene tres áreas. Una de 
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hidrología que dice la cantidad de agua a sacar y qué tanta eficiencia podrían tener las 
perforaciones. Un área de Hidroquímica, en donde cuentan la calidad de agua en ese 
punto y después un área de Hidrología que orienta sobre el acuífero, qué parámetros y 
características tiene y qué tan fácil te va a entregar el agua. Con ellos se ve cómo está 
el filtro, si hay que reencaminar o re intubar el pozo”

Periodista LV5: Hay una necesidad evidente de los productores de informarse en este 
sentido y también, Silvia, hay una autocrítica, de decir, no tenemos que esperar que 
los productores vengan, sino que tenemos que ir hacia los productores, capacitarlos, 
enseñarles cuales son las alternativas ante esta situación tan difícil

Ing. Silvia Mérida: “Exacto. Por ejemplo, ahora, tenemos planeado una serie de charlas 
para los productores tomateros a través de la gente de Frutos de Cuyo, de la empresa 
Arcor. Luego con el INTA de Caucete se ha planteado hacer una reunión con esta idea 
de explicarles de qué se trata sacar aguas subterráneas y todas esas características y 
pautas y cómo van a tener que migrar también y empezar a trabajar en el uso conjunto, 
agua superficial- agua subterránea en lo posible.

Periodista de LV5: Otra cuestión a quería consultar tiene que ver con este periodo 
o proceso de recarga al no tener las nevadas que se esperan, eso realmente es de 
precaución ¿Cómo influye este tema? ¿El hecho de no tener las nevadas que deberían 
tener, que termina influyendo en el proceso de recargas de esas aguas subterráneas, 
que en definitiva son sustanciales para la provincia y que se proyecta en los próximos 
en este sentido?

Ing. Silvia Mérida: “Yo les diría para tranquilizar un poco a la gente y a los productores 
que nuestro río es cíclico. Nosotros tenemos años buenos, malos, buenos, regulares 
muy buenos, extraordinariamente buenos. Después tenemos los extraordinariamente 
malos y así sucesivamente”

Periodista de LV5: ¿Estaríamos en esta curva digamos?
Ing. Silvia Mérida: “Cuando hablamos de sequía, nosotros decimos que es un momento 
extraordinario, es un evento climático extraordinario, así como la inundación es máxima, 
en la sequía es mínimo. La diferencia entre una y otra es que en una inundación cuando 
viene y uno se da cuenta, empieza a tener todos los problemas en ese momento. 
Cuando hay una sequía, esta trabaja como si fuera una enfermedad silenciosa como 
la hipertensión o la diabetes, la vemos cuando ya es gravísima, entonces lo que hay 
que hacer, es ver cómo estamos, que nos diagnostiquen bien cómo estamos. Para 
eso hay en San Juan profesionales de muy buena calidad. Hablo de Ing. Agrónomos, 
Biólogos, Ing. Civiles. Hidráulicos, Geólogos. Hay Facultades en este momento que 
dan profesionales muy buenos en todas las ramas a necesitar. El tema es ese, es ir a 
golpear esas puertas que hasta ahora no se hizo, porque los productores que habían 
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heredado la finca, porque el que estaba en la sequía del sesenta, fue el productor que 
ahora tiene ochenta años y el que maneja la finca ahora es el hijo que tiene entre treinta 
y cuarenta años, él no vivió esta etapa, por eso tiene que educarse o preguntar cómo 
hicieron ellos para superarla.

Con el tema de las recargas, es cíclico. Siempre tratando de cuidar el recurso, no 
sobreexplotarlo y para eso con el Ministerio de Obras Publicas estamos haciendo 
mediciones, ya hemos salido a la calle, ya hemos hecho todo Albardón y Angaco. Vamos 
a seguir con el resto de los departamentos donde tenemos el agua y cuánta agua nos 
queda para ver con eso que seguimos haciendo. Por eso digo que el estudio y las 
mediciones y la investigación es fundamental”

Periodista LV5: Oscar. Como director de Hidráulica de la provincia tiene una misión muy 
difícil. Cuéntenos. ¿Cuál es el panorama que se vislumbra? Ud. desde la perspectiva 
del Estado de la provincia de San Juan y las medidas que se toman, teniendo en cuenta 
estos aspectos que nos vienen contando, la situación de las aguas subterráneas, la 
situación de los productores que hay que hacer hincapié en un cambio cultural. ¿Cómo 
se plantea ese escenario para la dirección de Hidráulica? ¿Qué es lo sé está haciendo 
en este momento?

Ing. Oscar Alejandro Coria: Director del Dpto. de Hidráulica de la secretaria de Agua y 
Energía del gobierno de San Juan dependiente del Ministerio de Infraestructura. 

Ing. Oscar Alejandro Coria: “A partir de lo que decía Silvia entendemos que esto es 
un ciclo, de acuerdo con lo que se ha venido estudiando. Los ciclos más largos que 
hemos tenido han sido de seis años. Entendemos que estamos dentro de ese ciclo de 
seis años, nos quedaría posiblemente un año más. Critico. Pero cambiaría de acuerdo 
a las mediciones, no esperemos que existan grandes modificaciones, sino que se repita 
un poco lo que viene sucediendo. Quizá lo diferente este año es que a diferencia de lo 
que hemos medido hasta este momento, son tres años muy críticos, siempre fueron dos 
años críticos, ahora acumulamos tres. Esa es la gran diferencia. 

Lo otro es que nos encontramos con la reserva de los diques prácticamente sin agua y esto 
lo veíamos venir desde el pasado, entendiendo que este año iba a ser malo, empezamos 
a tomar acciones a primera mano que son las áreas de corte y que el principal conflicto 
es con los regantes, porque entendemos que los regantes quieren agua y el tema es 
cómo la administramos de la mejor manera. Otra estrategia es habilitar perforaciones 
y ver dónde convenía habilitar perforaciones y esto lo estamos trabajando junto con el 
INTA. Lo otro es evitar perdida. Tenemos pérdidas básicamente en compuertas y en 
distribución. En canales empezamos a hacer obras para impermeabilizar y para renovar 
burletes de compuertas o cambiarlos o ponerlas” 

Periodista de LV5: Esto que está mencionando, Oscar, es fundamental. El estado de 
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los canales, la distribución. Porque implica no perder el recurso que es tan escaso. ¿El 
ramal de canales que tiene la provincia de San Juan, cuál es el porcentaje que hoy se 
requiere una reparación para cuidar el recurso del agua?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “La verdad es que estamos en diagnóstico, lo que puedo 
decir es que hasta el año pasado ha habido un pensamiento de que el otro año va a 
nevar y va a cambiar porque ese ha sido y es el comportamiento del Rio San Juan, 
cíclico. Ahora cuando realmente nos hemos quedado sin agua es como quien seca 
el analgésico a un cuerpo que está adolorido o está afectado, entonces empiezan a 
aparecer los problemas. Esto nos ha permitido evaluar en qué lugar y dónde están los 
problemas y están en muchísimos lados. 

Es muy difícil hoy, decir un porcentaje. Si empezamos a ver dónde están los problemas 
para poder atacarlos”

Periodista de LV5: ¿Y dónde están?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Fundamentalmente están dados en las colas de riego. 
Es decir, en los lugares donde más afectación tiene el agua porque no llega, porque no 
tiene peso de agua, porque antes de llegar ahí paso por distintas circunstancias que 
pasan desde una compuerta que se abre indebidamente a variaciones que se suceden 
en la distribución, entonces los principales problemas están en las colas. Tienen que ver 
en los caudales donde la poca pendiente favorece el crecimiento de lamas y eso afecta 
la distribución”

Periodista de LV5: Respecto del reclamo de productores con el sistema de corta y los 
distintos reclamos que han venido realizando ¿Cuál es la postura o la forma de encarar 
una situación en ese sentido?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “El primer reclamo aparece por decir, bueno… yo quiero 
regar como estaba regando y la realidad es que, si no tenemos agua, tenemos que 
cambiar las formas, entonces es ver cómo encontramos ese punto de declive. Creo que 
primero se partía que había agua y que se le estaba ocultando y eso no es verdad. Y 
teníamos que administrarla de la mejor manera y hasta se produjo ese entendimiento 
hubo mucha resistencia a hacer algo diferente que se venía haciendo. En la medida en 
que los productores fueron entendiendo la real situación, muchos fueron, los invitamos 
a los diques para que vean en primera persona el estado del recurso, se fue dando 
un acuerdo y de hecho que es la primera vez que se realiza un acuerdo antes del 
pronóstico de riego. Es decir, realizamos un acuerdo en agosto, después de muchas 
reuniones, porque ya veíamos venir esta situación. Primero que no nevaba nada, así 
que nos quedamos muy apretados, tratamos de acordar con un riego hasta marzo que 
involucra obviamente días de corta. Y también la incorporación de perforaciones que se 
acordó con los regantes que son parte del gobierno y administración del agua. Porque 
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todo lo que se termina decidiendo en hidráulica es con el consentimiento de todas las 
partes. Así se administra esto, se viene haciendo desde 1851, no es nuevo, es viejo, han 
aparecido nuevas diversos matices, pero antes de 1851 eran los propios productores 
encargados de la administración del agua, después con el crecimiento de la sociedad, 
el Estado comienza a participar. Entonces la participación del regante es fundamental”

Periodista LV5: Oscar ¿ya está terminado el pronóstico del agua?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Estamos en un 80 y pico por ciento”

Periodista LV5: ¿La expectativa es que tengan el resultado para qué fecha?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Los próximos días los vamos a tener. Vamos a ver cómo lo 
comunicamos, pero en realidad el pronóstico es muy malo. En este acuerdo que hicimos 
con los regantes nos posicionamos e un escenario malo, un poco que se confirma eso 
y también va un poquito por debajo inclusive”

Periodista LV5: ¿Qué va a implicar esto?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Va a implicar que vamos a hacer después en marzo, 
porque hasta marzo, de acuerdo con lo que veníamos trabajando, tratamos de definir 
coeficiente de riego para canales, que es básicamente cantidad de agua y días de corto. 
Esto les permite a los productores, a los chacareros temporarios saber cuándo plantar o 
no plantar, también se les dice el riesgo o no riesgo de tener agua. Hasta marzo definimos 
un cronograma, este nuevo pronóstico que vamos a tener de en poco nos va a obligar a 
sentarnos nuevamente y a definir rápidamente cómo se va a hacer el riego de marzo en 
adelante que es donde menos agua requiere el sistema por aparecer solamente chacras 
temporarias y es donde más se pierde agua. Porque nuestro sistema de distribución 
son canales que están preparados para conducir agua en la máxima cantidad pero no 
están preparados para conducir agua en menor cantidad porque no tenemos muchas 
compuertas frontales que permitan levantar el nivel del agua, entonces para llenar un 
canal necesitamos ponerle mucha agua, para que salga por la compuerta, necesito lo 
que se llama peso de agua, altura de agua y nuestro sistema de distribución no está 
preparado, entonces si queremos distribuir el 10% de lo que se distribuye en verano 
es casi imposible, tenemos que mandar toda el agua y llenar. Es en invierno donde 
se produce la máxima perdida de agua. Cambiar la infraestructura del sistema no es 
rápido, sí lo estamos pensando y viendo cómo hacerlo porque esto prevemos que va 
a seguir más adelante y la conversación con los regantes de que vamos a tener que 
aumentar mucho los días de corta”.

Periodista de LV5: Menciono un pronóstico malo. ¿cuánto se calcula que agua va a 
tener el rio?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Vamos a cerrar el año con casi 600 Hm3 por debajo de 
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eso. Arriba de 400 por debajo de los 600”.

Periodista de LV5: ¿Los días de corta van a aumentar?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Esa va a hacer la única salida para ser sustentables.

Una vez teniendo el pronóstico, nos sentaremos con los regantes y hay que trabajar en 
ese sentido. El esquema de corta seria cincuenta y cinco días para un canal y sesenta 
y cinco días para otro. Es primera vez que decidimos que las juntas de riego pudiesen 
designarse un coeficiente porque no todos los canales pueden permitir el mismo 
coeficiente re riego y tiene que ver con el peso de agua y con las colas que mencionaba 
anteriormente. Por ejemplo, el canal Céspedes es un canal que no tienen casi ningún 
comparto o compuertas frontales y esos tenes que llenarlo hasta el final. Ese necesita 
en general coeficientes altos porque con coeficientes bajos, no puede regar, necesita 
mínimo 32 y no podría bajar de ese coeficiente porque directamente no pueden regar.

El canal del norte si puede, tiene compartos frontales, puede aceptar coeficientes 
menores y entonces ellos han tenido más días de riego con coeficientes menores y el 
canal Céspedes acepto tener más días de corta, pero coeficientes mayores. En cuanto 
a canales se termina entregando la misma cantidad de agua. 

Periodista LV5: Oscar. Sé que se está trabajando en la perforación, en varias nuevas 
y en otras que ya existían y hay en varios puntos de la provincia pedidos para renovar 
esas perforaciones ¿Cómo se está trabajando en ese sentido y cómo va a hacer el 
impacto en cuanto a las medidas que se tomen después con los regantes, entre los 
cortes y como alternativa también?

Ing. Oscar Alejandro Coria: “Primero hay que pensar en la recuperación de los pozos 
existentes. Se hicieron a fines de los 60’ y principio de los 70’eso significo que de varias 
perforaciones se identificó que algunos estaban en condiciones de ser reparados y otros 
no. Eran ochenta y cuatro perforaciones posibles de recuperar, de los cuales llevamos 
restaurados cuarenta y próximamente se van a incorporar diez más.

En segundo lugar, detectamos que era necesario incorporar perforaciones en canales 
que no tenían ninguna porque el canal del Norte tiene batería de pozo, en canal 
Benavidez va a tener tres baterías de pozo, pero el canal Céspedes no tiene ninguna. El 
invierno pasado, como ya sabíamos esto, que en invierno se pierde el agua queríamos 
ver de qué manera se podía trabajar con las charas de invierno. Entonces se acordó 
y funciono que no entrego agua el canal del Norte ni al canal Benavides, desde aguas 
superficiales y solamente se prendieron todas las perforaciones, con eso fue suficiente. 
Más del 90% para regar todas las chacras de invierno. Con el canal no tuvimos la misma 
suerte porque no tuvimos ninguna perforación y es ahí donde se quieren incorporar, en 
esa zona.
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En la medida en que cortemos el agua superficial y prendamos las perforaciones 
oficiales, vamos a poder evitar la gran cantidad de agua que tenemos y que las pocas 
chacras que existen, el 5% o menos del 10% en relación al cultivo de verano, vamos 
a poder regarla con la batería del pozo. Entonces es ahí donde estamos pensando, 
ejecutando nuevas perforaciones, las zonas del canal Céspedes, del canal Moya”.

Juan José Ramos: Federación de Viñateros Independientes de San Juan.

Periodista LV5: Juan José ha ido escuchando a los distintos profesionales y funcionarios. 
¿Cuál es su mirada desde la asociación respecto a mejorar o a reclamar?

Juan José Ramos: “Nosotros tenemos una posición tomada en cuanto lo que creemos 
que se debe ir habiendo con perspectiva a futuro. El campo ha estado muy descuidado. 
Porque cuando yo empecé en esta actividad de dirigente había un gobernador, Camus, 
y en su sala de audiencia, porque es ese entonces la actividad que más se movía era 
la agricultura, tenía escrito en una pared grande…Gobernar San Juan es regar. Así 
empezó con el dique de Ullúm.

En aquella época había como cinco mil pozos, como había problemas de riego como 
ahora, la mayoría de los productores lo primero que hacían, porque había una política 
de mejorar rentabilidad. Con cinco hectáreas un productor era clase media, podía tener 
un auto un Ford falcón, mandaba a sus hijos a la Universidad y el agua, era el principal 
problema. Entonces el que tenía esas hectáreas hacia una perforación. Yo, casualmente, 
trabajaba en la época que se formó el CRAS, soy Ing. Químico, trabajaba como técnico 
en el Instituto Tecnológico y de ahí salieron los técnicos especializados en el análisis 
del agua a formar el Centro Regional de Aguas Subterráneas. La preocupación que 
teníamos desde aquella época, y hasta ahora, los productores es que no conocíamos la 
capacidad de las cuencas y cuantas hay. Porque por ahí decían… tal persona descubrió 
una cuenca. ¿Cómo puede ser que, teniendo un organismo de años, sea un particular 
que descubrió una cuenca?”

Periodista LV5: ¿Qué es falta Juan José? ¿Cómo lo analiza?

Juan José Ramos: “Me decía Silvia que tenemos un volumen de agua debajo de 
2700Hm3 que, si se usan 1500 por año en el riego, tenemos cerca de 200 años aguas 
subterráneas. Me parece mucho.

Periodista LV5: ¿Hizo el cálculo Silvia?

Ing. Silvia Mérida: “Esa cuenta la hizo en la época de los 70’ Zambrano. Un geólogo 
muy reconocido. Ese dato fue conservador porque se supone que hay más que ese 
valor.

Juan José Ramos: “Lo que nosotros vemos es que van desapareciendo humedales, 
en el Médano. Lo que proponemos es hacer lo que hicieron otros países que tienen 



4
ª S

e
m

a
n

a
 S

o
c

ia
l e

n
 S

a
n

 Ju
a

n
 d

e
 C

u
yo

24

el mismo problema que nosotros, como Israel, que ha canalizado toda el agua con 
tuberías. Al productor le llega el con tuberías, llegaría porque del dique de Ullúm para 
acá llegaría con una presión a los productores de 10kg y eso es suficiente para instalar 
directamente presurizado sin tener que usar corriente.

Reservorio y riego por goteo, para trabajar 40000 hectáreas más, entre 30.000 y 50.000 
porque ahora se están regando 80.000, la capacidad instalado de pozo que hay hoy, 
hay 820 pozos con una potencia instalado de 77.000kw, es decir, calculando que 
por cada kW se riega una hectárea, entonces tenemos con los pozos que están hoy 
perforados, sin contar los pequeños de 10kw que tienen un volumen de 30.000 litro por 
hora aproximadamente. Si todos esos pozos están conectados a un sistema eléctrico, 
contando los pozos que tiene Energía San Juan y DECSA que es la distribuidora de 
Caucete, si sumamos esto tenemos para regar 80.000 hectáreas y hoy se están regando 
dos tercios con aguas subterráneas. Debemos hacer una planificación de tecnificación 
de riego porque vamos atrasados, pero para hacer un túnel tenemos 150 millones de 
dólares y con 300 millones o menos, nos alcanzaría para poner riego presurizado a 
todos los productores”.

Periodista de LV5: ¿Cree que tiene que ver con voluntad política?

Juan José Ramos: “Si, fíjese que acá defendían a Vicentin y se patinó 300 millones 
de dólares de los argentinos del Banco Nación y no tenemos 150 millones. Nos ha 
faltado a nosotros poner énfasis en el tema del agua porque no coincido tanto con el 
Ing. Coria que esto es cíclico. Si analizamos los últimos 50 años veníamos en caída de 
la producción de agua y esto es por el cambio climático.

Nosotros tenemos propiedad en 25 de mayo y regamos todo con pozo. Si no tuviésemos 
riego por goteo, nos fundimos. El que no tiene riego con pozo, si no tiene riego presurizado 
con el costo de la energía, es imposible. Veo a productores que están regando con agua 
del rio San Juan y enlagunan la fuina, se está haciendo mal uso del agua. 

Nosotros debemos cuidar el origen del agua que son los glaciares, cada día vemos que 
los glaciares se van reduciendo y tenemos que cuidar el origen del recurso, la fábrica de 
agua que está en la montaña y en el Rio San Juan tenemos un agua que es excelente, 
700 de conductividad, quizá menos, es agua como si fuera mineral. 

Los que pedimos a las autoridades y la Pastoral Social también lo pide, es el cumplimiento 
de la Ley de Glaciares y peri glaciares. Iniglia que es el organismo que tiene que hacer 
cumplir con la ley de glaciares, los cuenta, pero el glaciar es una puntita que se ve de 
una cantidad de agua que hay en la peri glaciar. Entonces cuidar el agua, establecer cuál 
es el límite de la peri glaciar para que todas las actividades económicas que se instalen, 
lo hagan fuera del área protegida. Creo que, si se lleva adelante un plan de tecnificación 
del riego, 40.000 hectáreas más les darían trabajo a más de 50.000 personas. Los 
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diques llenos, la energía, el turismo. Por eso los felicito que hayan convocado a este 
debate para que, si se toman as medidas, sería una inversión del 10% de lo que cuesta 
el Túnel de Agua Negra”.

Pablo Martin: Contador, Socio de la Cámara de Productores Agrícolas de San Juan. 
Representante de la mesa Vitícola de San Juan.

 “Esta sequía que hoy estamos atravesando, no sé si es la peor parte, pero si como 
productores es cuando más la estamos sintiendo. Se viene hablando de este tema 
desde 2009 en el cual hacemos como producto una autocrítica alno haber ido 
mejorando los sistemas de riego, poder ser más eficientes. Pero por el otro lado, el 
Estado, no hizo una gran inversión para solucionar este problema. Independientemente 
de la cantidad de agua que trae el rio. Son dos cosas distintas, por lo menos a lo que 
hace al mantenimiento, falta de transformación, como así también falta personal en 
las delegaciones departamentales de Hidráulica y todo eso lleva a la eficientización 
del agua, del uso del agua. Algunas inversiones como son este tipo de compuertas 
frontales para que cada departamento o sector sea más eficiente. Creo que tenemos 
que ser autocríticos cada uno desde el lugar que esta, mirar hacia el futuro viendo que 
esto del cambio climático es más para largo sino para siempre y de no ser así nos va 
a servir para que San Juan tenga más hectáreas cultivadas. Mientras mejor podamos 
aprovechar el agua, más hectáreas vamos a producir, más mano de obra genuina se va 
a generar, más divisas van a ingresar a la provincia y al país, el tema es que debemos 
generar toda una vez por todas, esa sinergia público-privado, fijar una hoja de ruta, 
cuál va a ser el sistema de riego que va a tener la provincia. Esa sinergia aún no se da. 
La matriz productiva esta generada hace años en donde la mayor parte de las fincas 
son chicas. En la medida en que se alejan del centro nos encontramos con fincas más 
grandes y por eso lleva al productor a hacer una inversión en un sistema de riego, de 
tener un reservorio a perforaciones es una inversión muy grande para pocas hectáreas. 
Había un proyecto en conformar tipos consorcios de productores del mismo cuadro, 
manzana donde estén ubicados y puedan coordinar para que el agua del regadío o 
el agua de las perforaciones podamos afrontar el riego, sacar la producción adelante 
y ser lo más eficiente posible. Tenemos que ver esta visión más a largo plazo. Hoy os 
encontramos en una situación extrema, este cronograma que se ha fijado desde la 
dirección de hidráulica, espero que se pueda cumplir y que no sean tantos días de corta 
porque se va a ver muy perjudicada la producción, porque en los meses de diciembre, 
enero principalmente cuando tenemos olas de calor y es cuando el principal fruto de 
San Juan, como uva, tomate, olivo está en pleno engorde y engorda con agua. 

Es muy preocupante la situación, por ahí los sistemas de riego por goteo, sacando 
aguas subterráneas, hay zonas que se pueden hacer y otras que no, zonas que hay que 
mezclar con el agua de regadío porque si no, no se puede llevar adelante algún cultivo 
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y hay otras zonas como el Médano, Santa Lucia, parte de Chimbas donde el agua 
subterránea es de buena calidad, no esta tan profunda y no es tan costosa traerla. Bajo 
esa diversidad de productores y de calidad de agua creo que debemos juntarnos todos 
los sectores, respetando la ley de agua, donde está el Consejo de Hidráulica compuesto 
por cinco consejeros. Tres del lado de productores y dos del lado del Estado provincial 
y las juntas de riego que aportan y debaten y desde ahí surgen todas las decisiones y 
las cámaras de productores tienen que ser una política de estado y fijar una hoja de ruta 
como mencionaba.

Periodista de LV5: ¿Cree que sea necesario hacer una especie de acuerdo San Juan, 
pero en este ámbito en particular?

Pablo Martin: “Se participó en la mesa de acuerdo San Juan y el agua quedo en todas 
las mesas como tema principal”

“Es esta hoja de ruta que va hacer un debate bastante arduo por esto que les decía y 
estoy seguro que vamos a chocar en algunas opiniones entre productores también.

Mientras antes nos sentemos todos los actores que somos usuarios del agua. 
Principalmente el sector agrícola que insume el 80% del agua hasta que fijemos esa 
hija de ruta el productor se siente inseguro, ansioso y por ahí eso lo lleva agregar su 
finca, aunque no haga falta. En la medida que tengamos las cosas más planificadas 
y le demos certeza al productor con algunas obras que son urgentes no va abajar los 
niveles de ansiedad en ellos. Llevamos 10 o 12 años hablando del mismo problema 
hídrico, pero dentro de todo pasamos el año. La mayoría de los productos creemos que 
también lo vamos a pasar como en años anteriores y probablemente no sea del modo 
y ahí nos vamos a chocar contra la realidad.

El estado debe comprometerse como una política pública”

Ing. Lucas Estrada: organizador de este debate en el cierre de este primer encuentro

“Voy a tomar unas palabras del Papa Francisco… el todo es más importante que las 
partes. En este caso el problema es de todos, la solución también. Esta mesa es un 
ejercicio sano, democrático que nos permite tres cosas: escucharnos, dialogar y debatir 
ideas.  
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Día 2 de la Semana Social 

Efectos socioemocionales de la pandemia y el 
confinamiento

Medio de Comunicación: Telesol

Primera Parte

Monseñor Lozano: Una alegría poder compartir este espacio con Uds., gracias al 
canal que nos brinda este espacio tan importante para poder llegar a los hogares con 
una problemática que nos afecta a todos más allá de la convicción religiosa, la edad. A 
todos nos afecta este tiempo que estamos viviendo, en aspectos emocionales y de eso 
queremos compartir como nos está pegando o influyendo esta situación.

Marcela Poda: A veces nos ocupamos mucho de lo que nuestros cuerpos nos dicen, 
pero nos cuesta mirar hacia adentro y ver cómo estamos y que alternativa tenemos para 
poder solventar alguna situación dolorosa y preocupante.

Gracias por este saludo inicial y seguramente estaremos charlando nuevamente sobre 
estos temas

Debate Planteado

Te detuviste en algún momento con la familia o con los amigos a pensar este tema?, 
seguro que algún comentario has hecho de lo que te está dejando este tiempo como nos 
pasa a nosotros, ¿estará bien lo que hago?, la verdad que tenía un plan, un proyecto, 
no sé con esto que está pasando como lo voy a organizar, que voy a hacer, se dieron 
cuenta como cambio la conducta de los chicos, que ya no van a deportes, que no están 
yendo a la escuela. Esa sensación de culpa, si hago algo que me gusta, si veo gente, 
como saludé, si me toco, todos esos temas tienen que ver con el debate de hoy.

Tenemos un panel de profesionales excelente: dos destacadas profesionales de la 
psicología, la licenciada Laura Noguera docente, especialista en terapia familiar.

También Diana Bruno ella es Licenciada, doctora en psicología, docente, investigadora, 
ha trabajado mucho en este tema seguramente su aporte va a ser muy valioso.

En la parte legal nos encontramos con estos dos prestigiosos abogados que nos 
acompañan: El Dr. Germán Grosso y el Dr. José Eduardo Grossi. Dos grandes 

Ir a índice
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profesionales en derecho penal.

¿Estamos siendo conscientes de lo que está haciendo la pandemia en nosotros? 
¿Podemos empezar por allí?

Diana Bruno: Hay muchos cambios y por supuesto muchos malestares y hay muchos 
otros que van a aparecer en muchos meses, efecto de la pandemia,  va aparecer con 
un diley. Pero el impacto de la salud a nivel mental es muy importante. Nosotros hicimos 
una investigación en la población de Argentina y de San Juan y se observaron grandes 
indicadores de ansiedad y de alteraciones en el estado de ánimo, el sueño, que impactan 
en las relaciones sociales, en el desempeño académico, laboral, se vincula mucho con 
factores protectores y cuanto percibimos del apoyo social que nos rodea. Esto no tiene 
que ver con cuantas personas vivimos sino como percibimos ese apoyo social.

Marcela Poda: ¿Nos daremos ese espacio para percibir ese apoyo social? ¿Miramos 
un poco hacia adentro, nos permitimos ser conscientes de eso, o todavía no?

Diana Bruno: ¿quizás sea cómo llegamos?

Laura Noguera: Tal vez no seamos tan conscientes de la relevancia del espacio social 
en nuestras vidas como protector para muchas reacciones que podemos llegar a tener 
en la vida, sobre cuestiones amenazantes, como por ejemplo esto de la pandemia. 
Nosotros pudimos ver que las personas que contaban con una mejor percepción de 
apoyo social, una condición más sólida, incondicional, presentaban síntomas más 
suaves frente a todo esto que nos cambió la pandemia. El estrés agudo no estaba 
presente, el sueño no estaba tan afectado. Creemos que el espacio social que como 
argentinos tanto valoramos, no somos tan conscientes de lo importante que es para 
nuestra salud mental en los momentos difíciles.

Marcela Poda: Los que se han animado a ponerlo en palabras son los adultos mayores, 
yo he escuchado a nuestros queridos viejos, sabes lo que no me banco, ni siquiera poder 
abrazar a mis nietos, que no vengan mis hijos a visitarme, es una situación sumamente 
dolorosa y yo no sé hasta qué punto uno está en condiciones como sociedad de poder 
repararles ese daño, ellos dicen nos han quitado un año de vida. No es lo mismo que te 
toque cuando tienes 20,  si bien a todos nos afecta, o cuando crees que estas en tiempo 
de descuento.

Diana Bruno: En los adultos mayores es más difícil sentir cercanía por una video 
llamada, un mensaje de texto. Se redujo la vinculación cotidiana, juntarme a tomar 
el café con amigas, ir a la clase de yoga, ir al centro de jubilados. Toda su red de 
contención fue como desgranándose, impactó no solamente a nivel del ánimo sino 
también a nivel cognitivo, muchos problemas de memoria, de atención, por la falta de 
estímulo cotidiano que es vital.
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Marcela Poda: En lo que concierne a toda esta estructura de la pandemia con respecto 
al respeto, el cumplimiento de las normas, de esas nuevas normas que tuvimos que ir 
aprendiendo ¿cree Dr. Grosso que hubo una capacidad de adaptación en la comunidad 
o es algo que Uds. también han visto desde la justicia que nos ha costado sobrellevar?

Dr. Grosso: Hay un problema de anomia,  que a los argentinos nos afecta de no 
cumplir, de no acatar normas y por ahí la pandemia como dijo el Papa nos tiene que 
sacar diferentes, mejores o vamos a agudizar lo peor de nosotros. En un momento por 
ahí, el miedo a lo desconocido eso sirvió para acatar ciertas normativas de las cuales 
después se comenzó a ver cierto relajamiento. En un momento en la justicia había que 
tomar decisiones de cómo gestionar Tribunales, se cerraban los edificios, pero no la 
justicia. Se tuvo que tomar nuevas medidas como `por ejemplo acudir a la mesa de 
entrada virtual, algo que se venía esperando hace tiempo, la digitalización de la justicia, 
tal vez fue la pandemia la que hizo que esto decantara de golpe. Pero eso generó 
también inconvenientes que se fueron solucionando con el tiempo, es decir la gestión 
de tribunales, porque ya la parte penal es decir la acción punitiva del estado contra 
aquellos que infringían las medidas se lo dejo a Eduardo ya que él es el especialista, 
pero si yo puedo aportar lo que se hizo desde la gestión.

Marcela Poda: En ese punto vale mencionar que nos tuvimos que adaptar a una 
virtualidad que para muchos era un mundo casi desconocido y que ha llegado para 
quedarse, pero que debe ser entendida como un complemento para poder seguir con 
ese recurso humano que es tan valioso y donde el manejo de los tiempos ha sido otro.

¿cómo hicimos para que la gente se diera cuenta que estaba cometiendo un error? El 
rol de flagrancia fue fundamental en este tiempo y han tenido un trabajo muy intenso.

Dr. Grossi: Ha sido conocer límites que creo que a veces ciudadanos comunes o 
de a pie como nosotros nos pudo encontrar con una fatiga, con un cansancio de una 
cuarentena muy larga, expuestos a esta sensación de temor ante una pandemia que 
no llegaba, la situación de trabajo, la misma necesidad de contacto personal que por 
cuestiones sanitarias se fue extendiendo. Quien pueda saber más dirá si fue suficiente 
o no, más extenso o no. Personalmente creo que uno lo sintió bastante largo, nos 
encontramos con personas que hasta antes de la pandemia tenían un conflicto con la 
ley, de dificultad de comprenderla,  de acatarla, porque a veces no encontraban otro 
medio o no conociesen o por falta de oportunidades, las distintas razones que llevan 
a una persona a delinquir. El tema es que se segmentó en otra franja de la sociedad, 
como lo que sucedió con las fiestas clandestinas y el incumplimiento de una orden 
emanada por una autoridad y que quizás todos nos pudimos ver envueltos en, mayor o 
menor medida y que hasta eso también generó conflicto con la ley de personas que no 
estábamos acostumbradas. Y todas las respuestas que hemos tenido que dar desde el 
Estado, desde el mismo Poder Judicial, incorporar una serie de medidas con un nuevo 
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sistema completamente oral, de debate,  como es el sistema acusatorio que todavía 
estamos a casi 7 meses del inicio y hay muchas estadísticas y números y consideramos 
que todavía es muy acotado el rango de tiempo,  como para tener algo más concreto 
como factor determinante, pero a partir de un año o un poco más de ruedo, se ha podido 
alcanzar a ver como las personas han entrado en conflicto, que tiene que ver en esta 
situación. Alguna persona amiga lo graficaba como el animal o fiera encerrada,  que se 
siente acorralada por el miedo, por la ansiedad de no saber qué va a pasar y que lleva a 
cometer alguna conducta de la que no tiene la dimensión. Creo que merece un estudio 
de cuan conscientes fuimos al momento de hacer alguna conducta que no estaba 
dentro del marco de la normativa,  que se estableció como pandemia, la realidad es que 
uno no tuvo tanta consciencia,  pero si de algún modo generó un conflicto y que eso 
aumentó los números y que el mismo Poder Judicial tuvo que salir a responder a través 
del Ministerio Público, de los jueces, a través de la defensa, de la oficina judicial,  pero 
bueno, una situación muy nueva que difícilmente creo que se repita con posterioridad.

Marcela Poda: Esperemos que no,  por un largo tiempo,  ojalá que quedemos en la 
historia como lo que fue aquella pandemia y que pase un tiempo largo para que la 
humanidad deba enfrentarse a esto. El Dr.  Horacio ha nombrado, yo iba haciendo 
como una cuentita mental de varios términos que mencionó y que sería importante 
introducir, habló del miedo, creo que ese sobrevoló por toda la humanidad desde que 
empezó esta pandemia y que quizá uno ha ido sobrellevándolo con el paso del tiempo, 
hablo también de la cuestión vinculada al encierro en un ser social como es el ser 
humano, habló del estado de conciencia ante ciertas cosas que hacíamos , yo pensaba 
todo eso empalmado con esto que mencionaban nuestras profesionales de psicología  
que tiene que ver en qué medida cada una de esas cuestiones las pudimos sostener 
acompañados o contenidos o no. Recuerdo los primeros tiempos, los primeros meses 
de pandemia en los medios de comunicación cada vez que se liberaba alguna cosita, 
recibir mensajes de que volvamos a fase 1, que cierren todo, que están esperando, 
uno empezó a tener cierta curiosidad por saber quién proponía eso, generalmente lo 
proponía alguien que tenía un trabajo con un sueldo asegurado. El que se podía quedar 
en casa y que pasaba a fin de mes por un cajero y podía cobrar su sueldo, era el que 
decía nos encerremos todos, nos quedemos cuidaditos acá, no nos vamos a exponer. 
No era la misma situación del cuentapropista, del laburante que sale a hacer la changa, 
de la persona que se lo gana todos los días saliendo a la calle y que dentro de su casa 
no tenía como resolverlo ¿no?

Laura Noguera: Si, igual para las fiestas clandestinas no estaría esa explicación. 
Pero si me parece sumamente necesario que la justicia funcione igual para todos, tal 
vez desde nuestro lugar podemos ver las diferencias de comportamientos desde una 
cuestión explicativa de por qué alguien sabiendo que la ley es clara puede decir tomar 
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otras conductas, esta investigación puede ayudarnos también para cualquier situación 
apremiante de conductas que no son explicables desde la lógica, porque hay riesgo 
de salud, riesgo legal, la verdad es que hay factores estructurales de personalidad, 
situaciones específicas sociales que nos hacen hacer análisis o tomar decisiones que 
no son las que desde la lógica uno no puede decir que es la mejor y que responden 
a cuestiones más anímicas como la ansiedad, como de qué manera me instrumento, 
de qué manera me organizo para tolerar esta incertidumbre que implica la pandemia. 
Nosotros evaluamos un factor muy importante que es la intolerancia a la incertidumbre 
que es un término que se utiliza para ver con qué nivel uno puede tolerar la vivencia 
de incertidumbre y de qué manera uno reacciona tanto del punto de vista conductual, 
emocional e incluso cognitivo. Donde yo puedo dar explicaciones para tomar una 
decisión que no irían desde la lógica. Está bien, me va  hacer bien ir a esta fiesta, por 
ejemplo, después de todo esto que estamos viviendo. Después obviamente van a traer 
sus consecuencias que ni siquiera incluso las vamos a poder valorar en el momento en 
que tomamos esta decisión. Entonces hay conductas que tal vez no son las mejores, 
en donde vemos personas que funcionaron como con defensas maníacas, yo salgo, me 
expongo, rompo reglas, como también podemos encontrar un grupo de personas que 
exacerbaron las conductas de cuidado e incluso también se sometieron a un encierro 
mayor del que era necesario por el mismo miedo, esto mismo que mencionabas Marcela.

Marcela Poda: ¿Por qué? a mí me parece que también hemos estado expuestos a dos 
situaciones que se contraponían todo el tiempo: la falta de certeza sobre un montón 
de cosas, sobreinformación, en muchos casos inchequeables de enorme cantidad de 
cosas que desde los medios y  las redes sociales se iban acercando a la gente todo el 
tiempo. Me parece por ahí que entrabamos en conflicto

Diana Bruno: Son cosas muy importantes para destacar, por un lado la sobreinformación; 
de hecho empezamos a escuchar que los propios medios de comunicación decía elijan 
un solo medio para informarse, un solo estímulo por día para informarse sobre el tema, 
porque la sobre estimulación va a aumentar la estimulación y el pensamiento primitivo 
sobre el entorno, la sociedad, las consecuencias económicas de lo que va a pasar y 
que vamos a hacer y para donde vamos a ir, es una sensación de desesperanza. Y 
por el otro lado, esto de no saber, el futuro incierto, esta incertidumbre de donde estoy 
parado porque no sabíamos cómo se iba a desencadenar la pandemia o como se va a 
seguir desencadenando y que certezas tengo sobre eso. Y esto va a generar síntomas 
de ansiedad y malestar, que cuantos más síntomas de ansiedad y malestar, menos 
recursos tengo para afrontar estas situaciones, entonces eso complejiza aún más las 
cosas y es en todas las franjas etarias. Lo vemos en los niños, lo vemos en los adultos 
y lo vemos también en los adultos mayores

Marcela Poda: Que además me parece que ese motor significa para el ser humano 
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tener una idea, algo que estoy mirando hacia adelante que me gustaría poder concretar. 
Cuando el panorama no me ofrece mucha alternativa concreta, hace que uno se vaya 
desanimando, para que voy a programar algo si no se si lo voy a poder hacer.

Diana Bruno: Probablemente los que transitaron con mayor salud mental esta pandemia 
fueron los que pudieron encontrar un proyecto, o investigamos sobre esto o generamos 
un emprendimiento creativo para hacer algo nuevo. Hubo muchos emprendimientos que 
surgieron, muchos equipos de investigación que se armaron, que gracias a la virtualidad 
permitieron que haya investigadores en distintos lugares, pero también tuvimos otros 
que no tuvieron eso. El estudiante universitario que empezaba la universidad y nunca 
conoció a sus profesores, sus compañeros, que se desilusionó, porque además el 
2020ni siquiera sabía si tenía o no clases y más aun los que tenían que decidir.

Laura Noguera: Hay un tema que estamos viendo que probablemente sea para futuras 
investigaciones que es el tema vocacional en los chicos de cuarto, quinto, sexto año de 
la secundaria, donde hemos visto, reacciones muy variadas y de no tener idea por qué 
hay que seguir estudiando, estos últimos años donde están importante la interacción con 
adultos, que tienen una vida laboral y yo me comparo me elijo, me identifico o no. Ahí 
voy modelando mi futuro, no han podido tener la experiencia, si la clase, si el contenido 
teórico, pero no la interacción que me ayuda a terminar de modelar mi proyecto de vida. 
Creo que tenemos que hacer frente a que esto va a pasar no ahora probablemente el 
año que viene o el otro, de ver una generación que necesita ser apoyada para encontrar 
su proyecto

Marcela Poda: La verdad que eso es interesantísimo, estoy pensando en la cantidad de 
gente que nos sigue y que tiene hijos en la edad escolar, o quizás si tenemos la suerte 
de que haya gente joven viéndonos. Hacemos una pausa y continuamos hablando.

En diálogo de la construcción de la cultura y el encuentro Pastoral

Marcela Poda: Tenemos un cambio de panelistas gente que es muy valiosa también y 
que está invitada a ser parte de este encuentro:

Corina Carrizo: Representante del ministerio de la escucha

El padre Alejandro Gallardo

La licenciada en psicología Gabriela Velásquez

Marcela Poda: Qué lindo es decir que podemos conocer que existe alguien dispuesto 
a escucharme, ¿cómo es que hay un ministerio de la escucha?

Corina Carrizo: Realmente es un servicio muy lindo, que esto surgió a razón de la 
pandemia, estábamos en actividad en la iglesia y de repente dijimos, bueno no podemos 
hacer muchas cosas, entonces surgió este ofrecimiento que es algo totalmente voluntario 
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es gratuito, no se cobra por hacer este servicio y dijimos como ayudar, nosotros también 
lo estábamos pasando mal y necesitábamos de alguien, de alguna contención. Consiste 
en la escucha, en saber escuchar, porque muchas veces nos juntamos con nuestros 
amigos, con familiares a charlar a oírnos, pero la escucha es más profunda. Es un 
servicio guiado por un sacerdote con gente especializada también que nos iban dando 
tips de como escuchar, un espacio respetuoso, esta pandemia nos hizo cambiar la 
estructura y decir necesito que me escuchen, te puedo escuchar, quedamos de acuerdo 
en un horario un día, porque esa escucha tiene que ser muy respetuosa hay que 
dedicarle tiempo.

Marcela Poda: ¿Esa escucha es presencial o virtual?

Corina Carrizo: En la época de pandemia presencial no se podía, era a través de 
teléfono, un mensaje y coordinar y ahora de a poco presencial teniendo en cuenta todos 
los protocolos. 

Marcela Poda: ahí tenemos algo para mostrar para que la gente entienda de qué 
estamos hablando. Este servicio voluntario de escucha atenta y compasiva, que hace 
posible vivir la proximidad con aquellos que en el camino de sus vidas necesitan la 
presencia de un hermano que los acompañe y que los aliente, bueno la verdad es muy 
lindo, parece sumamente enriquecedor, ya después vamos a estar dando la información 
que necesiten. Pensaba si en estos tiempos de pandemia esa escucha puesta en los 
oídos de un sacerdote estuvo más activa o no se pudo del todo, ¿cómo lo encararon 
padre?

Padre Alejandro Gallardo: yo creo que como a todos nos ha sucedido en este tiempo 
especial de la pandemia nos hemos tenido que reinventar o usar la creatividad o esto de 
desarrollar la colateralidad, expandirnos en este sentido para escuchar, a muchos nos ha 
pasado confesar desde una ventana, en la época donde los templos estaban cerrados, 
como decían recién los chicos los juzgados se cerraban, pero no la justicia, nos tuvimos 
que reinventar y sobre todo el buscar estos nuevos modos para escucharnos. Allí surge 
esta iniciativa, por ejemplo, Corina que es de Catedral, en nuestra provincia tenemos más 
o menos 10 parroquias en donde está empezando a ejercer el ministerio de la escucha, 
que suena así como si fuera algo de la CÍA, nada que ver, no es escucha  de espionaje, 
sino de escucharnos que es más que oír como dice Corina y sobre todo se fue dando en 
estos ámbitos donde el obispo me pidió junto con la escuela del ministerio que tenemos 
en San Juan, ponernos a pensar a organizar este Ministerio, esta Diaconía quieren de 
la escucha, enmarcada dentro de la escuela del Ministerio con algunos que ya estaban 
dando los primeros pasos y también ir pensando en la medida en que vas haciendo, 
ejercitando la reflexión en la marcha. Incluso en el país no hay muchas Diócesis, no 
está en muchos lados este servicio, es desafiante por un lado porque no hay nadie a 
quien copiarle, estamos haciendo historia. Para mí la pandemia no es un año perdido, 
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hay que mirarlo desde otro punto de vista, algo podemos sacar, todos hemos aprendido 
algo, está bueno mirar que nos ha dejado para seguir avanzando. No vamos a ser la 
generación que se quedó encerrada o encapsulada en la casa teniendo miedo de salir. 
Vamos a ser la generación que salió adelante de la pandemia, que se animó a andar y 
a expresar el amor con los barbijos puestos. Aprender a mirar de un modo distinto, más 
dulce. Expresar el cariño con el puñito cuando no nos podemos abrazar. Nosotros que 
creemos, sabemos que Dios también ha ido impulsando mucha gente. Yo creo que la 
escucha ha estado siempre, por ejemplo con la misión, cuando vamos tocando puerta 
por puerta y la gente habla y pide oración, o cuando visitamos a un enfermo o alguien a 
la cárcel, ha estado presente esa escucha atenta. 

Marcela Poda: Veía recién parte del flayer,  y dice “El arte de la escucha”. Me parece 
que es muy linda esa definición, porque no es simplemente la pregunta de “¿Qué te 
pasa?” sino desarrollar una capacidad para involucrarse con el otro. ¿En qué medida 
esa ida y vuelta fortalece nuestra estima, nuestra emocionalidad?

Gabriela Velásquez: Creo que se hace muy importante esto de la escucha activa, 
porque es lo que hace justamente este Ministerio. La pandemia que fue una crisis global 
sanitaria mundial, que vino a hacer este tsunami con nuestras vidas y dejar las patas para 
arriba, nos coartó un poco la dimensión social de la persona. Y en este sentido, tener 
a alguien que me escuche, fomenta un montón el tema de la destreza social, y cómo 
también poder validar lo que me está pasando. Esta pandemia generó en todos nosotros 
incertidumbre que naturalmente incrementó las valencias del miedo, del temor, del enojo, 
quizás por no haber podido concretar algunos planes o proyectos. Así todo eso que nos 
va pasando, necesitamos del “otro” que pueda contenernos, acompañarnos, activarnos. 
Lo que Paul Gilbert llama “El sistema de la calma” este sistema verde donde realmente 
nos sentimos contenidos, acompañados, acogidos por esta presencia que acompaña 
de la mano de la esperanza, desde la mirada o desde el cuerpo organísmicamente, que 
es como se escucha activamente, sin involucrarse demasiado, en decirle a la persona 
qué hacer, para no dañar procesos ni dañar la historia sagrada de esta persona. Pero si 
desde este lugar donde estoy con vos, desde la mirada, desde el otro lado de la pantalla. 
En la Diplomatura de Educación e Inteligencia Emocional que coordinamos con Martin 
Olivares, hemos visto traspasar pantallas con un abrazo que fue totalmente virtual. Y 
este acompañamiento que hicimos con todos los alumnos que fue tan significativo y tan 
valioso, porque fue fundamentado en esta escucha y en el compartir esta humanidad 
compartida que nos hace a todos vulnerables.

Marcela Poda: Es un modo de decir no estás solo. Algo que alivia y acompaña un 
montón cuando uno enfrenta estas situaciones difíciles, saber que uno está solo, que hay 
alguien más que tiene otra manera de verlo, nos ayuda encender esa luz de esperanza 
que hay que encontrar en estas circunstancias. En esta placa hay una serie de consejos 
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psicológicos, hay muchas de las cosas que uds mencionan que también han traído al 
panel, algunas opciones que podemos ir tomando como la de que nuestro cuerpo no se 
quede dormido, realizar ejercicio en la medida de lo posible que tengamos el recurso de 
generar hábitos saludables, seleccionar la información, organizar una rutina en nuestro 
día, tratar de mantener la calma, donde la escucha tiene un rol fundamental, potenciar 
el humor, bueno hay que encontrar el modo, mante3ner el contacto con las personas 
que uno quiere, a través de un teléfono, actuar con responsabilidad y este que me 
interesa que es el de la práctica solidaria. Cuando a mí me parece que todo lo peor me 
está pasando a mí, no se para dónde ir, ayudar a otro ¿me ayuda?

Diana Bruno: Totalmente de acuerdo, eso sucede, nos conectamos en una actitud 
proactiva, no quedo en una actitud pasiva, de queja ante la situación, sino que puedo 
hacer diferente, en donde puedo ayudar, a veces es una llamada por teléfono. Hay 
muchos programas que surgieron para ayudar al adulto mayor que era te voy  hacer 
las compras al supermercado, paso por la farmacia a buscarte los medicamentos y 
te los dejo en la puerta y solo esa acción que es ínfima o es pequeña me genera 
una sensación de bienestar que me conecta con aspectos positivos, entonces no solo 
estoy ayudando a esa persona sino también a uno mismo, en esto de la práctica de la 
solidaridad una investigación de la Universidad empezó a trabajar en como generar 
redes solidarias. Poner una plataforma para todo aquel que quiera ayudar, sean personas 
u organizaciones, eso se va sumando como cadena de favores que hace que nos 
posicionemos y enfrentemos la pandemia de otro lugar. Esto debe ser un aprendizaje 
para cualquier situación adversa, en San Juan que somos resilientes por naturaleza. 
Como en un terremoto, están para atender una situación de emergencia, o catástrofe.

Marcela Poda: San Juan ha dado numerosas muestras de estar capacitado para eso, 
a veces parece que uno vive en un mundo de individualismo en San Juan esa cadena 
solidaria se continuamente, nosotros que estamos en los medios, la radio, tiene una 
inmediatez de entrar en la casa, la oficina el auto. Cada vez que hemos planteado una 
situación de necesidad de alguien aparece una oferta enorme de gente dispuesta, y no 
de gente dispuesta a dar lo que le sobra, sino de gente que está aportando desde el 
corazón y eso se nota. 

Laura Noguera: Observando los ejes, deberíamos profundizar más en cómo mantengo 
la calma, mantener la calma es hermoso, es un gran objetivo, de qué forma lo hago en 
esta transición que se viene, de qué manera manejar mis miedos, es el objetivo de todos, 
como lo hago, como me relajo, de qué manera salto de un pensamiento más catastrófico 
a uno más humorístico, como vivo mi situación. Estas son herramientas que podemos 
brindar, sería como la guía y buscar espacios para poder profundizar cada uno de estos, 
la persona ansiosa, un consejo de mantener la calma puede llegar a incomodarla, eso lo 
supera entonces hay espacios desde lo psicoterapéutico, en los grupos de actividades 
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de plástica, de ejercicios, etc… en todos estos espacios se profundizan estos ejes tan 
importantes. Y para que nos encuentre en una mejor condición en todo lo que nos va 
a tocar ahora afrontar a la vuelta a ciertas actividades que para muchos será un gran 
placer retomarlas y para otros una carga de ansiedad muy grande.

Marcela Poda: Porque definitivamente no estamos transitando el pos covid o pos 
pandemia, falta todavía un largo camino, lo que va a dejar consecuencias económicas, 
diferencias sociales muy marcadas, la situación ha distinta para unos y otros y ni hablar 
si miramos al mundo. El Papa se ha ocupado de hablar específicamente del tema de las 
vacunas con países que ya van colocando su tercera y cuarta dosis cuando hay países 
africanos que no tienen ni la primera por ejemplo, y en tantas otras cosas donde esas 
diferencias se van a notar. Si el mundo pretende solo cuidar esos efectos materiales, 
olvidándose del ser humano, su emocionalidad y su psiquis se pone complicado. Viendo 
el esquema ¿se quedaron con algo en particular? ¿Algún punto que les interesó más 
que otro que les gustaría destacar padre?

Padre Alejandro Gallardo: Todo me parece muy integral, creo que todo ayuda, esto de 
aprender a escucharnos en casa, con esto de poder salir de hacer las cosas en familia, 
escucharnos más, mirarnos más.

Marcela Poda: Muchos descubrimos la familia en el confinamiento, nos enteramos de 
lo que estaba pasando ahí, uno lo dice en tono de humor pero ha sido importante 
saber reconocernos unos a otros, un terremoto interno. Me quedé con esto de que San 
Juan ya tiene en varias parroquias el Ministerio de la escucha, gente pregunten en sus 
parroquias, averigüen, los obligamos a trabajar que con eso tiene que ver. Sepan que 
hay herramientas, organismos y personas que pueden brindarnos esa alternativa, en la 
práctica ¡Cómo hace nuestro televidente?

Diana Bruno: Si la persona se siente apremiada puede llamar al Colegio de Psicólogos, 
en Fase 1 está más activo que durante el No Confinamiento, siempre hay alguien de 
la Comisión de Emergencias atento a estar y me parece que en este regreso a la 
normalidad hay que aprender a apoyarse en la gente que uno tiene alrededor, aprender 
a tolerar que volver a nuestros hábitos saludables lleva tiempo, cuesta y cansa que 
los niños vuelvan al colegio todos los días va a ser muy difícil, para los niños para 
las maestras cumpliendo con todo el protocolo, para los padres que llevan y traen. 
Recuperar estos hábitos es difícil, recuperar el sueño que fue algo que se alteró mucho 
durante la pandemia.

Marcela Poda: Y poner límites con la virtualidad que para los chicos y jóvenes fue la 
herramienta de contacto con el conocimiento y después se convirtió en esto que hasta 
altas horas de la madrugada estaban con la computadora prendida.

Laura Noguera: Y esa decisión de ver que hago, dejo porque es su espacio social o 
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regulo el sueño. Hoy me tocó hacer calmar a mi hija porque conocía a su otra mitad 
del curso, no había podido dormir porque no sabían si entraban todos en el aula, fue 
un temor que ella tuvo. Hay gente que va a afrontar esto con más herramientas y otras 
con mas temores. Tal vez lo mismo que nos sirvió para afrontar este tiempo de espera, 
nos puede servir para ir afrontando todos estos nuevos desafíos en el día a día. En 
todos los niveles generacionales que nos ocupen y que para los chicos también pueden 
despertarse ansiedades, pueden generarse temores, incertidumbre, estas pequeñas 
cosas en la vida de los niños impactan.

Marcela Poda: Hay que estar atentos, prestar atención y buscar contención, 
asesoramiento por parte de los profesionales y organismos que aquí hemos mencionado, 
que están dispuestos a para esto. Muchas gracias para todos.
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Día 3 de la Semana Social 

Justicia terapéutica

Programa: Especial Semana Social

Invitado: Mons. Jorge Lozano

Periodista: buenas noches Bienvenidos. Estamos en un programa especial el cuál 
están trabajando el Canal 13, San Juan TV, los colegas de TIEMPO DE SANJUAN 
y vamos a dialogar en esta noche junto con este la comisión de Justicia y Paz en la 
Provincia la neta TV, en ese momento fue el tema del agua que es un gran tema para 
la provincia de San Juan, fundamentalmente con invitados con protagonistas referentes 
a ese tema, y en esta oportunidad nos convoca un tema que justicia terapéutica en el 
marco de la semana social de la iglesia, qué bueno con estos temas propuestos por 
esta comisión en diferente medios de la Provincia de San Juan. 
Canal 13 San Juan  :particularidad especialista vamos a saludarte Roberto Pagés 
¡Gracias por el tema justicia terapéutica!, que vamos a abordar en seguida, vamos 
obviamente a tener oportunidad de ampliar el horizonte, pero tenemos a saludar a 
Monseñor Jorge Lozano, que obviamente desde el arzobispado de San Juan de cuyo 
está facilitando está posibilidad esclarecimiento como decíamos sobre diferentes temas 
en esta semana este que en realidad son dos semanas me explicaban 300 integrantes 
y que vamos en todos los medios sanjuanino salir debatiendo diferentes cuestiones:
Monseñor: ¡Bienvenido y muchas gracias por acompañarnos, un saludo!
Sabemos que quería estar presente también como lo ha hecho en otra oportunidad.

Mons. Lozano: ¡Buenas noches y gracias por la posibilidad de tener este espacio!, 
queremos compartir esta reflexión en torno a una problemática muy cercana qué es 
la drogadicción y con una respuesta que puede ser también cercana desde una óptica 
diversa podríamos decir un cambio de paradigma en el ámbito de la justicia y ¡qué 
bueno!, nos parece estar compartiendo estas reflexiones y yo me subo en el inicio del 
programa para agradecerte a vos, al canal al tiempo de San Juan por este espacio y la 
posibilidad de hacer llegar a la casa de las familias que están recibiendo un mensaje 
de Esperanza, con una programación de maní con la convocatoria especialistas sobre 
temas importantes. No así es un espacio no confesional, por decirlo de algún modo los 

Ir a índice
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que participan son especialistas en cada materia con la búsqueda de consensos en 
vistas a construir el bien común sí bien lo organizamos desde justicia y paz, qué es un 
equipo una comisión del arzobispado, el horizonte es la amistad social y la cultura del 
diálogo del encuentro, así que bueno ese es nuestro ánimo. 

Periodista: ¡Bueno, muchísimas gracias por acompañarnos! En definitiva, también 
estar comprometidos en este tipo de temas, que como usted dice y como nosotros 
lo pensamos están un poco fuera de agenda desde el punto de vista del debate o del 
compartir con los especialistas. Porque siempre estamos tras la noticia, otra información, 
interpretación, pero no de esta manera también no darse ese momento para poder 
tratarlo, abordarlo, ¡No!

Mons. Lozano: así es la sociedad de dialogar, sobre temas concretos que suceden, 
pero no mirado de la coyuntura sino desde el mediano plazo para ver de qué manera 
tenemos que ir caminando hacia un abordaje que sea cercano a los que padecen y 
posibles también para que desde las distintas instancias de la sociedad promovamos 
algunas respuestas que ayuden a solucionar esta situación tan grave.  

Periodista: ¡Muy bien!, ¡Muchísimas gracias!
Periodista: Nosotros, así estamos comenzando. Entonces le voy a pedir una breve 
introducción al doctor PAGÉS sobre este tema en particular que nos convoca hoy, que 
está justicia terapéutica algunos lineamientos para que tengamos una idea autor de qué 
estamos hablando a que nos estamos refiriendo ¡No!

Dr. Pagés: ¡Con todo gusto!, es tal cual dijo Monseñor Lozano;  un nuevo paradigma, 
una mirada  distinta del servicio de Justicia que vive no solo los conflictos ni resolver 
conflictos y no tratar de ver los problemas sociales que llevan esos conceptos un rol 
distinto una manera de trabajar distinta de jueces, juezas, fiscales, defensores, donde 
todos tienen que coordinar para ayudar al que lo necesita en este tipo de problemas 
sociales, no tienen que haber ganadores y perdedores tiene que ganar toda la sociedad 
.No mira solamente la parte punitiva exacta sino cómo rescatar al ser humano que tiene 
un problema para que sea una integre, como ser humano, útil en la sociedad esa es el 
paradigma; es la mirada, esto está trabajándose en muchos países del mundo y muchos 
hechos, la iglesia ha ayudado para que ese cambio de paradigma este permitido sea 
conocido por la sociedad y tratemos de darle una respuesta a lo que más necesito.

Invitados: Adrián Araoz Pérez psicólogo 

Periodista: ¡Muy bien!, continuamos en este programa especial en este miércoles, 
estamos haciendo honor a esta semana que se ha dispuesto por la comisión de justicia 
y paz. Hemos estado dialogando durante todos estos minutos sobre este abordaje de 
Justicia terapéutica con especialistas como reciente del Estado. Observando recién 
fuera de micrófono, al doctor que te decía ilustrada sobre los enfoques que hemos 
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tenido sobre la charla: ¡y bueno!, ¿qué se viene ahora doctor?, este es así hemos 
estado por la parte del área salud pública, ¡verdad! Con el centro este por la vida, con el 
área debo las adicciones no esté y ahora también con el tema judicial.
Ahora estamos con el tema de la psicología si no se puede aplicar en ética, solo presentó 
estamos con Adrián Araoz Pérez qué es psicólogo socio en el centro de terapias 
grupales en la provincia de San Juan y bueno también tiene su mirada sobre el tema de 
adicciones, pero también está la parte judicial y estamos conectados con Buenos Aires. 
Doctor explíquenos por favor a esas dos personas que vienen trabajando hace tiempo 
en el tema. 

Roberto Pagés: Tenemos la suerte de tener al presidente, a los socios Argentina justicia 
terapéutica doctora Oyhanburu y María Jimena Monsalve qué es jueza de ejecución 
penal secretaria de la asociación argentina terapéutica quien tiene a cargo Programa 
de justicia terapéutica en su juzgado y lo bueno que está Adrián como psicólogo en 
este trabajo que hicimos en forma interdisciplinaria, cómo aprendemos en el ámbito 
judicial de otras ciencias: cómo cambiar conductas humanas, cómo hacer que una 
persona que tiene adicciones las recuperamos, pero ayudándonos en conjunto en forma 
interdisciplinaria. Así es que agradezco a María Silvia Oyhamburu, a María Jimena 
Monsalve y Adrián Aráoz.

Periodista: Adrián: ¿Cuál es la problemática, cada sector tuvo su diciendo lo que les 
toca, las posibilidades y las salidas que pueden existir ampliando este trabajo?, ¿Cómo 
lo ve al tema?

Adrián Araoz: Primero ¡muchas gracias, por la invitación!, después el trabajo es 
complejo y un poco evocando lo que decía recién Roberto, la interdisciplinaridad en lo 
que uno saca de paz, yo creo que lo primero que tenemos que hacer es poco. Fue la 
doctora por supuesto completa, mejor que lo que yo pueda decir al respecto de la justicia 
terapéutica, pero puntualmente hay una cuestión fundamental qué tiene que ver con 
poder posicionarnos desde un lugar de humildad, es decir Todos los ámbitos de saber 
no vamos a ir completando en diversas cosas por ejemplo, la justicia terapéutica desde 
la norma que es terapéutica a nosotros nos hace un favor, aquí podemos encontrar un 
respaldo qué en el ingreso de los tratamientos es complicado, es decir la voluntad del 
paciente que llega a tratamiento. La menor parte de las veces nos encontramos con 
pacientes que dicen: “Vengo a hacer el tratamiento”, pero siempre hay alguien que está 
detrás empujando y diciendo que concurra, y a veces es bueno que sea la justicia. 

Lo que más se escucha es: “Yo lo puedo manejar, yo lo sé manejar”. Entonces también 
hay una deficiente evaluación de mi situación, nosotros a eso le llamamos; conciencia 
de situación o conciencia de enfermedad, que en estos casos no hay una real conciencia 
de situación. En muchos casos, el progreso de la adicción produce algunos otros 
problemas no vas a nivel psicológico, psiquiatra que complejizan bastante el panorama. 
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Pero cuando trabajamos de forma interdisciplinaria formado por médicos psiquiátricos, 
psicólogos, acompañantes terapéuticos, trabajador social, médico clínico, nutricionistas, 
todos hacen a la función terapéutica que necesitamos conseguir en un tratamiento. 
Nutricionista porque la adecuada nutrición va a producir un regenera miento neuronal, 
a decir, todo cuándo podemos engarzar y corrernos desde un lugar de soberbia, y 
puedes hacer con una porción de espacio en esto que la recuperación de un paciente 
con problemas de adicciones,  creo que es el primer paso que tenemos nosotros por 
supuesto como sociedad para poder abordar la problemática adecuadamente y además 
si  me dejas que te diga algo es no corremos detrás de la rueda, nosotros decimos 
bueno vamos a recibir un determinado paciente veamos en que transgredió la norma, el 
90% de los pacientes que yo recibo han transgredido alguna norma, por lo cual deberían 
haber tenido una causa penal por ejemplo, sin ir más lejos venta: “Porque necesitan 
conseguir más dinero, para conseguir más droga, esto hace que sean pacientes con 
suerte de llegar a un tratamiento y no verse implicados en una causa, entonces vos me 
decís: “es posible el tratamiento”, si es posible el tratamiento necesitamos reinsertarse 
en la sociedad me cansaría de darte ejemplos de chicos que he tenido a lo largo de todo 
este tiempo de acompañar en sus recuperación qué son miembros productivos de la 
sociedad, hay que apostar a eso me parece .

Roberto Pagés:  Esa es la parte buena, te quería escuchar que se puede recuperar 
a los chicos, ese es el tema que hay que trabajar en conjunto para que se apeguen 
al tratamiento, para que no se sigan desviando, para que no lleguen al sistema penal 
y si llegan al sistema penal es lo que hablábamos con Adrián: ¿Cómo hacer para 
recuperarlos?, en base a ello ha hecho un trabajo muy interesante ¿cuánto sale tener 
una persona en el penal y cuánto sale hacerle un tratamiento?, ¿qué es más barato? 
Qué es lo que pensar es mucho más barato hacer el tratamiento, le resulta más caro a 
la sociedad tener a los privados de la libertad y sin tratamiento qué va a salir peor que 
darle la posibilidad de hacer un tratamiento y lo recuperemos-.

Adrián Araoz: Y el impacto de más qué tiene esto en la reincidencia, cuándo pensamos 
que un determinado paciente realizó el tratamiento la reincidencia delictiva vuelvo atrás 
con los números él. 75% de efectividad en este punto.

Roberto Pagés: Las personas que no hacen el tratamiento del 75% reincide y con las 
personas que si hacen el tratamiento el 75% no reincide, es decir, sale beneficiada la 
sociedad por dónde lo miras en los costos y en el resultado.

Periodista: ¿Se está llegando a ese acompañamiento o hay falencias todavía es la 
parte de esta? es la parte ¿En dónde lo voy a comprometer? ¿Se llega o faltan esfuerzos 
todavía?

Adrián Araoz: falencias van a ver, aun cuando esté todo construido, por eso hablo 
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de una posición de humildad, dónde hay que estar siempre  preguntando: ¿Qué hace 
falta para que esto funcione?, ¿Qué otra cosa nos completaría esa postura?, me 
parece que es necesaria ahora, vos me preguntas hace 5 años:¿cómo estamos ahora? 
hemos avanzado un montón , este encuentro es un avance,  los encuentros formales 
e informales que hemos tenido con Roberto esta posibilidad de intercambio con gente 
que ya está en esto en otras provincias se avanzado mucho y hay mucho movimiento 
también dentro del juzgado de ejecución, hemos tenido encuentros con la doctora 
que está a cargo de ejecución penal que ella también está muy comprometida con el 
movimiento de derechos humanos, me parece que más allá de lo que sea adicción es 
tener alguien que está  comprometido con Los Derechos Humanos es fundamental. Y 
que además necesitamos un espacio para que ocurra de una vez el cambio hacia la 
nueva ley de Salud Mental. En términos de entender que siempre es un sujeto de derecho 
y esto me parece que es importante por la implementación, modalidad de tratamiento 
para que esto ocurra, los andamiajes que se deben hacer que llevan tiempo, trabajo 
nosotros por nuestra parte nos estamos poniendo a la altura de las circunstancias con 
tratamientos ambulatorios, con internaciones domiciliarias, pensando en la posibilidad 
de lo que puedan ser y lo que pueden ser residencias, cuando hablo de residencias 
pueden ser casas de medio camino en definitiva hablo de estos dispositivos que serían 
los que abrigar y  qué recibiría a los pacientes. Y como dice bien Roberto: producirían el 
apego al tratamiento qué es fundamental Y que solo se logra en la medida que nosotros 
alojemos sujeto a sujeto, Es decir, poder escuchar a cada uno de los que llegan, dejando 
cualquier prejuicio de lado, cualquier estandarización y poder tomar al paciente cómo 
llega, con lo que tiene para decirnos.

Roberto Pagés: Adrián tiene la posibilidad de mostrar que él tiene personas que han 
sido condenadas como consecuencia de ser consumidores problemáticos de drogas y 
los está tratando. Nos está ayudando, le está dando la posibilidad que uno puede ver los 
resultados, el tratamiento que le está dando a personas que tienen que reincorporarse 
a la sociedad y que si no se los ayuda la sociedad se los va a sufrir y este problema va 
a seguir agravándose

Periodista: Este tratamiento lo suministra La justicia cómo se aborda Los casos 
problemáticos 

Roberto Pagés: Ese es el paso que tenemos que hacer de coordinar la corte de justicia 
de San Juan, hace pocos días ha dado gran avance insisto; Con esa acordada que ha 
sacado de trabajo interdisciplinario en lo que ha sido violencia, violencia intrafamiliar y 
violencia de género ,creo que lo has podido ver y creo que ese es el marco que tenemos 
que seguir y seguir con el tema de adicciones y es la forma que tenemos que trabajar 
cómo política de estado comprometernos, todos trabajar ayudando a la sociedad en 
estos temas SOCIALES.
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María Silvia Oyhamburu: Presidenta de la asociación Argentina de justicia terapéutica.

María Silvia Oyhamburu: ¡Buenas tardes!, realmente para mí es un gusto poder estar 
compartiendo este espacio, ¡no sé!, ¿si me escuchan bien? Es un gusto para mí poder 
estar compartiendo esta semana social en San Juan en este 2021 y celebrando que 
precisamente uno de los temas qué se está abordando sea la justicia terapéutica. Así 
que, para mí, ¡muy agradecida a todos! y a mi querido amigo Roberto PAGÉS LLOVERA, 
Amigo y compañero de este camino de justicia terapéutica desafíos, esperanza, ilusiones 
y entusiasmo. Me voy a limitar a hacer una breve referencia, a penetrar en algunos 
conceptos como para que quede en lo teórico y en lo práctico un poco más clarificado, 
de qué hablamos, cuando hablamos de justicia terapéutica. La justicia terapéutica nació 
como movimiento en el año 1996 en Estados Unidos años más tardes conformamos la 
asociación iberoamericana de Justicia terapéutica, cuya junta directiva integró desde su 
fundación y hoy podemos celebrar y decir que además de España y Portugal 9 países 
de Latinoamérica integran la asociación iberoamericana. Igualmente Argentina donde 
contamos con la asociación Argentina de Justicia terapéutica: voy a aclarar un poquito 
y hacer una observación que nos ocurre en Argentina y que no ocurre en el resto de 
los países latinoamericanos con referencia el término terapéutico, Zoca nos dice que 
el término terapéutico se usó por primera vez en el año 1555  en la lengua española 
, para referirnos a una persona que cuida a otra, también se utiliza para referirse a 
consecuencias o efectos curativas, de algo, de personas, situaciones, ambientes. 
También cuando se le da tratamiento algunas enfermedades, con la finalidad de que 
las personas se curen o mejores pero la justicia terapéutica cómo movimiento, como 
asociación que nace con Wesley y Winnie en Estados Unidos como decíamos se llama, 
se ha denominado terapéutica porque precisamente estudia el papel de la ley como 
agente terapéutico, se ocupa del impacto y el efecto emocional y psicológico de la 
persona en consecuencia. El término PJ por sus siglas en inglés refiere a esa cualidad 
terapéutica de la aplicación de la ley para obtener los efectos, los resultados buscados 
por la aplicación de la ley de la manera más beneficiosa posible a la parte directamente 
afectadas. Porque sabemos que el sistema de Justicia al sistema legal, producen 
consecuencias que se inscriben en los sujetos destinatarios. La justicia terapéutica se 
pregunta cuál es el papel, del derecho en la vulnerabilidad social, ¿Cuál es el papel 
del actor, del operador, Jurídico y legal en la aplicación del derecho? Entonces: ¿qué 
es la justicia terapéutica?, “La justicia terapéutica es una corriente filosófica y práctica, 
que por su aceptación hoy nos atrevemos a decir qué se puede considerar como un 
nuevo paradigma dentro del contexto legal, y que promueve la justicia terapéutica, 
promueve el estudio de 3 componentes esencial: las leyes, los procedimientos y los 
roles la actuación de los operadores legales de qué se vale para esto como bien decía 
Roberto y el psicólogo qué antes hablaba que compartía precisamente se vale de la 
interdisciplinariedad, la transdisciplinariedad, y la multidisciplinar edad de la evidencia 
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científica y de componentes colaborativo cómo: la mediación, la conciliación, justicia 
restaurativa, el derecho colaborativo, la justicia procedimental ,¿para qué? para lograr y 
para obtener el beneficio psicológico y emocional mayormente posible en el destinatario 
de la ley. Es decir, con que se queda el destinatario de la ley, el justiciable, luego qué 
pasó por la justicia, qué efectos produjo esa intervención fue realmente beneficiosa o 
solo se cumplió para aplicar la ley. Cuándo estuvimos a cargo del juzgado de menores 
en Florencio Varela provincia de Buenos Aires en el año 2002 llevamos a cabo una 
experiencia con adolescentes, medidas alternativa, bajo los postulados de la PJ, para ser 
breve sintetizar cuáles serían los postulados de la PJ de intervención judicial continua, 
el estrecho seguimiento de la conducta y la respuesta inmediata. Décimos la interacción 
de los servicios, público-privado, no gubernamentales, comunitario en el procesamiento 
de los casos judiciales extrajudiciales, porque la justicia terapéutica se aplica dentro y 
fuera de tribunales. La integración interdisciplinar en posiciones judiciales y legales es 
fundamentalmente, la articulación con organizaciones comunitarias y de la sociedad en 
general. La justicia terapéutica debe impregnar todas las gamas, todas las materias del 
derecho familia, derecho administrativo, civil, niñez, justicia penal, por ejemplo: desde 
la justicia penal, la justicia terapéutica esté pregunta, - ¿Por qué ese sujeto actúa de 
esa manera? ¿Por qué en función de que precisamente? Pará atender a las causas 
subyacentes del conflicto traído a resolver de la situación que de alguna manera con 
ayuda a que esas personas cometieron delito de esta manera buscamos el desistimiento 
que esa persona no vuelva cometer el delito, lograr este paso para el cambio para no 
convertirse en otro hecho delictivo. Porque esa persona necesita además de un proceso 
que le permite involucrarse, explorar, comprender, actuar, moverse de acuerdo a dónde 
está para plantearse otro objetivo conforme a la ley y un camino, un plan de acción para 
poder lograrlo.

 Por eso hoy en el mundo con la complejidad de los problemas cotidianos tenemos que 
pensar más que nunca los modelos de intervención y el rol de los actores, lo que se 
traslada inevitablemente a cómo se desarrolla, cómo desarrollamos los operadores el 
encuentro con el otro, precisamente en el diálogo en la cultura del encuentro y también 
no perdiendo de vista que detrás de un expediente hay una persona junto a esa persona 
una familia, barrio, una comunidad. Debemos flexibilizar la actitud de los operadores 
judiciales, eliminar las barreras físicas y temporales. Además de los obstáculos que se 
presenten como sabemos desde la organización un sistema con problemas logísticos 
que debemos aceptar para mejorarlos limitaciones en el acceso a la información, falta 
de transparencia o aspectos legales o procedimentales cómo formalismos excesivos, 
normas rígidas, ausencia de tribunales especializados o no demasiadas puestas en 
práctica de mecanismos alternativos. Sostenemos desde PJ qué deben implementarse 
mecanismos y técnicas que permitan compensar, reducir o descartar los obstáculos 
que en la práctica restrinjan el ejercicio eficaz de los derechos lo cual impide o dificulta 
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inevitablemente el verdadero acceso a la justicia cómo en cualquier otro tipo de 
intervención, para ello repito es necesario revisar el papel de los operadores legales. Lo 
que supone también inevitable la obligación de respetar la autonomía, la subjetividad 
de la persona que se aborda. Una buena opción para transformar el sistema de justicia 
puede consistir en incorporar elementos del PJ En el láser del operador judicial, en la 
preocupación por la praxis de los procedimientos en todas las etapas del proceso legal. 
Para ejemplificar y a vuelo de pájaro podríamos hacer un paralelo entre el enfoque 
tradicional y el de justicia terapéutica desde el enfoque tradicional se resuelve con 
fuerzas, desde el PJ decimos debemos resolver o definir problemas. Desde el enfoque 
tradicional se orienta al caso la PJ se orienta a la persona. No solo basada en los 
derechos sino en las necesidades, el resguardo y garantías. Y la efectividad de esos 
derechos.

 El enfoque tradicional que tiene al juez como un árbitro, la PJ lo tiene como entrenador 
porque mira hacia el futuro cómo decíamos con que se queda esa persona cuándo 
pasó por la intervención judicial. Sistema basado en planificación; decimos de pasar de 
tener un enfoque individualista a tener un enfoque de interdependencia, de ser eficiente 
hacer efectivo, de medir un cumplimiento sino el éxito de la respuesta adecuada que se 
le da al problema. Porque desde el PJ hemos comprobado a través de las aplicaciones, 
experiencias de la investigación y de la evidencia empírica qué la posibilidad de acceder 
a los derechos y ser acompañado con acciones qué tiendan a neutralizar o disminuir 
esos efectos negativos qué decimos que puede producir la ley o los procedimientos o 
ese rol del actor por disminuir esos efectos negativos qué puede provocar el contacto con 
la ley nada más ni nada menos que desarrollar la capacidad de ejercer derechos. Y está 
capacidad de ejercer derechos Conlleva a respetar los derechos del otro preparando 
y habilitando al individuo para asumir obligaciones qué le permitan cimentar futuro no 
volver a caer en el delito. Un futuro, una construcción de futuro como persona, como 
ciudadano y desde el PJ qué decimos no podemos perder de vista.

Roberto Pagés: María Silvia una breve pregunta; Que vos conoces mucho el tema 
¿Cuál es el impacto del perdón?

María Silvia Oyhamburu: Muy interesante hablamos. Dijimos que desde la justicia 
terapéutica además de los tres componentes esenciales utilizamos la evidencia 
científica, la interdisciplinar y la múltiple sectorialidad, una forma de ver cómo funciona 
la incorporación de la evidencia científica en las decisiones judiciales. Es el estudio del 
perdón que hemos venido desarrollando en diferentes investigaciones como ustedes 
saben, el perdón puede ser a personas, a cosas, a lugares. La mala suerte puede ser 
atribuida al destino, a personas también ambientes qué nos ha demostrado la evidencia 
científica que en la medida. Una persona que ha cometido un delito logra comprender, 
reflexionar, logra aceptar como hecho objetivo, el hecho delictivo que cometió y 
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atribuírsele así mismo, es decir, asumir la responsabilidad del hecho que cometió le 
lleva a perdonarse a sí mismo, abandonar el resentimiento y a querer superarse. Le 
ayuda a desarrollar habilidades de empatía, de solidaridad. Entonces una manera por 
ejemplo de incorporar la evidencia científica, es incorporar en el tratamiento por ejemplo 
para la ejecución de la pena sea de encierro o alternativa los mecanismos del perdón. 
En la medida en que yo me perdonó a mí mismo acepto que cometí un hecho, acepto 
la responsabilidad del hecho que cometí, entonces ahí voy a poder proponerme no 
cometer ese hecho porque he analizado e internalizado cuáles son los obstáculos que 
debo superar para no caer en la misma conducta. ¡No sé si conteste! 

Roberto Pagés: ¡se entendió muy bien!

Periodista: ¡muchas gracias doctora, muchas gracias por la participación!
Una clase magistral resumida que nos está haciendo falta sobre derecho terapéutico 

María Gimena Monsalva: jueza de ejecución penal presidenta de ejecución penal 

María Gimena Monsalva: ¡Buenas tardes, ¡qué tal, ¡cómo están!

Periodista: Cuéntenos sobre su experiencia avanzada en el trabajo:

María Gimena Monsalva: es una experiencia que estamos transitando. La verdad 
qué es un gusto poder compartirlo en esta semana tan especial. Me parece que es 
muy importante poder abrir algunas expectativas de otras formas de intervención de 
la justicia en relación a los casos qué nos llegan a veces tan complejos, una de las 
múltiples expresiones qué tiene la justicia terapéutica, tiene que ver con un modelo de 
abordaje de casos para personas que cometen delitos relacionados con el consumo 
problemática. Ustedes saben que no solo existen delitos De la ley propiamente 
dicha sobre los estupefacientes de la ley 23737 en nuestro país con el narcotráfico 
narcomenudeo sino, que hay muchos delitos que están asociados al consumo ,en el 
cual es las personas delinquen porque están en estado de consumo o porque quieren 
obtener ingresos para el consumo y si nosotros leemos el delito como  un fenómeno 
multicausal la persona en ese aquí y ahora le sucede una serie de situaciones que las 
motiva, esas causas subyacentes que mencionaba María Silvia y nos explicaba con 
tanta claridad vamos a encontrar que hay un porcentaje muy alto en nuestro sistema de 
justicia que están inmiscuidos en esta problemática. Nosotros pensamos en un diseño 
que está basado específicamente en el modelo TTD (Tribunal de tratamiento de drogas) 
Qué es un modelo que nació en los Estados Unidos hace muchos años también cuando 
nace nuestra corrientes y fue modificándose a lo largo del tiempo, este modelo, es un 
modelo que está desarrollado en base a nuestro sistema de garantías y lo que pretende 
es que nosotros le demos la oportunidad a la persona de realizar un tratamiento, pero un 
tratamiento qué va a ser diferente porque va a estar acompañado en forma permanente 
y constante por una red ,está red está armada por las personas que conforman este 
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tribunal de justicia terapéutica. Es un programa interinstitucional, vamos a trabajar con 
los ministerios públicos fiscales y de la defensa con los organismos que nos pueden 
proveer lo que nosotros llamamos la pata sanitaria del programa. Los organismos que 
nos pueden proveer, qué son efectores de salud eficientes frente al problema en nuestro 
caso participa activamente la SEDRONAR Y trabajamos también con todas las redes de 
salud pública qué tenemos disponible para todas las comorbilidades que tienen estas 
personas que están en situación de consumo. A su vez también participan todos los 
actores, la dirección nacional de Readaptación social, la dirección de control y asistencia 
de ejecución penal. Qué son los órganos que están específicamente destinados a 
trabajar la integración social. El programa tiene tres objetivos: Reducir el consumo, 
Evitar la recaída en el delito y lograr la integración social.Yo diría en un pequeño 
resumen cuando nosotros aplicamos sanciones, suspensión de juicio a pruebas, sea 
a una sanción,  condena condicional o bien en los casos en los que decidimos que la 
persona puede ser liberada anticipadamente, los casos de libertad condicional, libertad 
asistida, nosotros imponemos reglas de conductas y ponemos el objetivo exacto, no es 
cierto, sin analizar cuáles son las posibilidades que tiene esta persona y afrontar estas 
reglas nosotros hacemos un análisis de cómo planteamos que este programa qué se 
trabaja con audiencias periódicas y absolutamente interrelacionados con todos estos 
efectores  que les mencione. Lo que vamos a hacer es ir generando pequeños contratos 
conductuales por corto tiempo y modificando y ajustando esos objetivos a los logros 
que la persona va pudiendo concretar. Entonces el sistema judicial no va a empujar a 
la persona al incumplimiento, sino que la va a acompañar para que puedas cumplir con 
la demanda judicial, pero a su vez trabajar para su propia salud y su propia integración 
social dentro de su entorno. Esto es algo que realmente muestra muchos indicadores, 
porque nuestro programa ya lleva 3 años, está siendo medido con mucha cautela 
ustedes saben que la corriente de la justicia terapéutica trabaja con la evidencia científica 
nosotros queremos mostrar qué es lo que pasa con estos casos específicamente. El 
programa se protocolizó en el boletín oficial el 18 de octubre del 2018 y tenemos un 
protocolo de funcionamiento suscripto interinstitucional con todas estas instituciones 
que yo mencioné, incluido el Ministerio de Justicia y la Cámara Federal de Casación 
Penal que autorizó para poder llevar adelante el programa. Es muy interesante lo que 
nos ha pasado también con un grupo de causas en el juzgado que nosotros llamamos de 
especial seguimiento. Ustedes saben que el consumo problemático está muy asociado 
a la violencia de género, tenemos muchos casos en los cuales la persona han cometido 
delito en estado de consumo sobre todo en casos de policonsumo (consumo de más 
de una sustancia) y los resultados qué nos ha ofrecido en el seguimiento de estos 
casos  se habían cometido este tipo de delitos saben que forman parte de una política 
de estado muy fuerte, nuestro país han sido muy  auspiciosos en los casos en que 
hemos aplicado el programa. Además, el programa integra y trae los lazos familiares, 
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es un programa que genera una sanación también cuando hay familia, cuando hay una 
referencia porque muchas veces nos pasa cuando escuchamos a las madres, a las 
hermanas, al entorno, a las parejas, la familia ¡no sabe qué hacer con el consumidor!, 
llegó un momento qué creen que todas las posibilidades se han agotado. Entonces 
creo yo que muy importante este resultado porque estos programas son programas 
sanadores, el tejido social, del tejido familiar de los vínculos y el cierre el egreso es un 
acto muy emblemático en la vida de la persona. Le damos un diploma, hacemos una 
reunión con todo su grupo familiar con sus tratantes es una celebración, es una fiesta. 
Entonces tal vez no es la respuesta que las personas están habituadas a recibir de un 
órgano jurisdiccional habitualmente se espera otro tipo de respuesta nosotros estamos 
muy conformes con los resultados del programa, muy contento con las posibilidades 
que nos da y por ver las mejoras en los participantes ver como ellos van avanzando. 
A medida que va pudiendo que eso es lo importante que nosotros como operadores 
judiciales tenemos que registrar no podemos exigir cuando las personas necesitan que 
se les restituyan derechos Y estas personas vienen de un camino muy delicado La 
falta de aseguramiento de ciertos derechos. El estado ausente en la mayoría de estas 
historias de vida y creo que eso nos da una pauta muy importante para enfocar la tarea. 

Periodista: Una experiencia por demás enriquecedora usted nos compartía que hay 
experiencia positiva que hay avances.

Roberto Pagés: Hay esperanza para la gente que más lo necesita Jimena decía; 
es otra mirada de la justicia más humana más cercana al ciudadano que tiene esta 
problemática qué termina con la entrega de un certificado, que reconoce el esfuerzo 
que hizo para sanarse y que toda la familia lo agradece. El ciudadano ve al sistema de 
justicia de otra manera le da una solución por un trabajo interdisciplinario, personas de 
diferentes ciencias como Adrián qué es psicólogo ¡Trabajamos en conjunto!

Adrián Araoz: Sí me permite lo que dijo la doctora: es fantástico y es lo que hay que 
rescatar contratos que ellos puedan cumplir .El principito cuando viaja un planeta 
rescató esta frase este libro tan lindo,” En un planeta en el que gobierna un rey y el rey 
le da la orden de salir al sol” y el Principito  le explica: “Qué cuando le das la orden a 
una persona que no la puede cumplir de quién es la culpa de quién da la orden o de 
quién no la cumples”, un poco de esto que la doctora menciona es lo que yo al principio 
mencionado de volver la mirada hacia nosotros y entre nosotros mirarnos y podernos 
completar y es la mirada que tenemos que tener en nuestras instituciones. 

Roberto Pagés: Porque vemos qué es una persona con problemas en algunos casos 
enferma, no podemos aplicarle una sanción como si fuera una persona que quisiera 
hablar algo en forma voluntaria, como una persona que está enferma que está viciada 
su voluntad lo que tenemos que hacer es ayudarla, para que no causé daño a otros 
ni a sí mismo. Agradecemos a la semana social a monseñor Lozano qué nos permita 
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dialogar entre distintos ámbitos distintas profesiones con un compromiso en común 
ayudar a los que más necesitan. 

Periodista: Y nosotros agradecidos de poder participar Canal 13, Tiempo de san Juan, 
así como otros medios han estado y van a seguir estando a lo largo de esta semana 
abordando estos temas así que doctor; ¡Muchísimas gracias! licenciado igual ¡muchas 
gracias! Nosotros nos despedimos ¡muchas gracias, buenas noches! 
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Día 4 de la Semana Social

 Violencia de género

Programa: Especial Semana Social- Zonda TV

Invitados: Laura Vera - Victoria Villalón, tía de Rocío Villalón

Periodista: ¡Malo no se daña a quién se quiere en este tiempo! que le pone música 
a una vivencia dolorosísima que así, como es transversal y toca absolutamente todos 
los rangos etarios, todas las instituciones, todas las clases sociales. No hay mayor 
agresión en un nivel socioeconómico que en otros, es transversal a distintos países 
como España dónde surge y acá en San Juan que no estamos exentos tenemos un 
panel para charlar, conversar sobre el tema de distintas aristas. Es realmente un gusto 
poder reunir y tener la señora Laura Vera de la Asociación de Amas de Casa Argentina 
en San Juan, tener a Victoria Villalón, tía  de Rocío Villalón, un caso que realmente 
nos conmocionó y que viene a contar su visión desde la familia y ver qué conclusiones 
podemos sacar y a la licenciada Vanessa Días, especialista, con un extenso curriculum  
académico y de soporte en la justicia en temas como la masculinidad y la violencia.  

Periodista: ¿Van a inaugurar un segundo refugio en la provincia para mujeres víctimas 
de violencia?

Laura Vera: ¡Muchas gracias Federica!, sí, desde la Asociación Amas De Casa, desde 
un tiempo largo venimos acompañando a las víctimas de violencia. En el año 2018 
inauguramos el hogar Ceci  Martínez, un hogar que pretendemos ayude a las mujeres 
víctimas de violencia, que no tienen un lugar para estar mientras hacen la perimetral 
y todas las denuncias correspondientes. Hijos también, en ese hogar se acompaña de 
manera legal,  psicológica y a través de capacitaciones a las mujeres. Hace tres años 
que fue inaugurado el 25 de noviembre del 2018 y en ese tiempo hemos visto mucha 
preocupación de que el 75% de las mujeres que ingresan a nuestro hogar son chicas 
entre 18 y 30 años. Desde muy pequeñas sufrieron distintos tipos de abusos dentro 
del entorno, como noviazgos violentos,  y  que  necesitan estar contenida en el hogar. 
Esto trae instancias y acompañamiento, incluso capacitación pero al no ser suficientes 
decidimos formalizar. Así, se inauguró el 28 de septiembre el hogar Rocío Villalón. 

Ir a índice
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¿Por qué Rocío Villalón?, porque acompañamos a Silvana la mamá, desde el comienzo 
de su pedido por justicia, el juicio e incluso ahora. Buscamos respuesta acerca de lo 
que hoy sabemos, cómo murió y cómo la asesinaron, cómo le quitaron los sueños con 
16 años.

Hay personas que conocían estas situaciones y que prefirieron mirar para otro lado, 
hay quienes no hicieron nada por advertirle a su familia directa, su mamá, lo que estaba 
pasando.

Periodista: Laura ¿cuántas personas, cuántas mujeres han pasado ya en este segundo 
hogar y cuántas mujeres has podido cobijar para que sea una transición, para poder 
después caminar sola?

Laura Vera: Han pasado más de 63 mujeres por el hogar Ceci Martínez en este último 
año y medio de pandemia con un período más prolongado de permanencia y con una 
vinculación. Vamos acompañándola en este proceso que hablaba recién la doctora 
García Nieto y que coincidimos totalmente. Se denuncia cuando pueden y hacen hasta 
dónde pueden. También implica que algunas de las que han vivido en el hogar, alrededor 
del 40% vuelven con el agresor.

Periodista: Pregunto ¿De tu experiencia, las mujeres que se dejan someter a los 
mismos niveles de agresión obtienen algunos elementos como para poner un freno, 
como para decir hasta acá?

Laura Vera: Nos ha pasado que al seguir vinculadas con ellas han recurrido nuevamente 
a pedir ayuda, cuando han vuelto a ser violentada. Lo que demuestra que el trabajo no 
es en vano y que en verdad podemos soñar, hablando con él molino de la semana 
social y que se modifiquen de fondo.

Periodista: ¿Qué te motivo a vos personalmente a iniciar esta tarea, esta ayuda, esta 
acción solidaria y humana tan puntual y necesaria?

Laura Vera: La finalidad de toda las organizaciones, en el 2014 cuando alguna 
compañera se acercaba a contarnos su situación de violencia, acudimos a otras 
organizaciones de mujeres cristianas, para poder acompañar y fueron lamentablemente 
tan frecuente esos pedidos de ayuda de auxilio, que decimos conformar el grupo para 
sostener a las mujeres víctimas de violencia. De ahí empezar a luchar por cuestiones 
netamente necesarias en la provincia y la adhesión a la ley 26485. Decidimos formaliza 
lo que veníamos haciendo. Algunas compañeras salían de sus casas y las alojábamos 
por un tiempo limitado. Luego decidimos hacerlo de manera sistemática con una idea 
de capacitación porque también tratábamos los motivos por los cuales vuelven con 
el agresor, generalmente son motivos económicos, no solamente en los  sectores 
más vulnerables cómo se cree, no solo las mujeres pobres son las que vuelven por el 
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sustento, en todos los ámbitos ocurre.

Periodista: Por eso hay un rasgo común en muchos agresores. Es el que piensa la 
mujer está en la calle o no quiere que la mujer trabaje, es, de alguna manera, como una 
señal de alerta para algunas chicas en algunos noviazgos, en un principio del matrimonio 
puedes ir el “¡Bueno yo quiero ser independiente!”

Laura Vera: Nos ha pasado con algunas chicas, buenas compañeras que han hecho 
nuestros talleres, porque no solo tratamos a esta problemática de violencia en estos 
dos hogares en el Ceci Martínez y en el Rocío Villalam, sino con todas las compañeras 
en general. Nos ha pasado que con compañeras grandes mayores de 50 que han 
participado de nuestros talleres, en nuestras capacitaciones empezaron a modificar sus 
vidas, sus conductas con sus parejas y les quisieron poner un freno a eso. Pero bueno 
las compañeras ya fortalecidas, porque eso es lo bueno que logra la organización, 
sentirse acompañadas, abrazadas. 

Periodista: ¿Por qué hay un tema de autoestima en la mujer? ¿Porque sienten que no 
va a poder solas que, si no es con su compañero, solas con sus hijos, no va a poder? 
Por eso reforzar la autoestima, que se crean que pueden ¡es muy bueno! 

Laura Vera: Eso es lo que principalmente tratamos de cultivar, levantar la autoestima, 
enseñarles que ellas son capaces de hacer todo lo que se propongan. Nos ha pasado 
que en talleres, en reuniones comunes, compañeras que militan desde hace años con 
nosotros se animan recién ahora a decir: ¡soy víctima de violencia, a reconocerse como 
víctimas psicológicas, verbal o de alguna índole, porque la violencia no es solamente 
el golpe! 

Periodista: No empieza con una desvalorización simple; ¡vos cállate! ¡qué sabes! Y 
en San Juan para medirlo según la dirección de la mujer hay de 25 a 30 denuncias por 
día, son 25 a 30 mujeres que están sufriendo y estas denuncias son las que están y 
se animan por el temor lógico de que si vuelvo y se enteran quizás la agresión es aún 
mayor. Desde acá te animamos a que puedas denunciarlo a que hables con tu entorno 
afectivo, te animas ir a lugares como los de Laura Vera o psicólogos asistentes y te da 
esa fortaleza que quizás no tenés. Quizás alguien no pudo pedir ayuda a tiempo ser 
escuchada y alejarse del victimario y alguien que no pudo fue Rocío Villalón, ahora 
estamos con su tía. Es difícil este momento porque es remover una herida a 8 años del 
fallecimiento de tú sobrina con 16 años. Contanos un poquito de lo que quieras , de lo 
que puedas.

Victoria, tía de Rocío Villalón - Sí hace ya 8 años con Silvana nos propusimos contar 
la historia de Rocío sobre todo para chicas jóvenes que por ahí nos preguntan que no 
saben cómo falleció, ¡no nos molesta que nos pregunten cómo falleció! porque ella 
sufrió, tuvo una agonía muy grande y es lamentable que supuestamente la persona que 
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te quiere que te debe cuidar.

Igual Rocío está viviendo esta situación de violencia, tratando de salir de esta situación, 
ella pierde la vida intentando salir de ese vínculo de violencia. Ella estaba de novia, pero 
había decidido terminar con él. Él tenía otras novias, ella se entera y decide terminar 
con él, pedirle explicaciones, pero él le pide la última conversación, igual que como 
conversamos con Anabella la mamá de Thalía. Él le pide que hablen, pero ella con 
mucho miedo, ella le miente a la mamá y asiste a esa convocatoria qué le hace como 
para hablar por última vez, ahí la termina asesinando brutalmente con golpes de palo, 
botellas de cerveza Ya en agonía ella quería vivir y la estrangula. A nosotros como 
familiares nos afecta, siempre va haber un espacio, un lugar en donde algo nos está 
faltando. Rocío tenía muchos sueños, muchas ganas de estudiar, de seguir adelante 
algunos compañeros nos contaban. Era una excelente alumna, quería salir de ese 
vínculo.

Periodista: ¿Por qué ustedes durante estos 8 años en vez de guardarse el dolor y vivir 
este duelo, está herida que no va a cerrar nunca, están acá? ¿Cuál es el objetivo? 

Victoria, tía de Rocío Villalón: Creo que en gran parte nos lleva la sociedad en la que 
vivimos, qué es muy conservadora y por ahí atacan a la chica y dicen:

”¡Porque no salió antes, para mostrar y también para las chicas jóvenes que empiezan 
una relación violenta, que creen que pueden terminar cuando ellas decidan y no es así. 
Llevar el testimonio como familiares de una situación que puede terminar tan fea, es tan 
lamentable porque nosotros sufrimos más la ausencia de Rocío”!

Periodista: ¡Muchas gracias, por estar acá!

 Nos cuenta Victoria, la tía Rocío, la última charla en la que es asesinada. Los psicólogos, 
los especialistas nos dicen que no hay que acudir a esas últimas citas. Y si lo haces, que 
lo hagas en un lugar público, no vayas a un lugar si no van a haber testigos y recordemos 
que al primer indicio de violencia se encienda una luz amarilla por más que vos pienses 
que hay amor, consulta con alguien, respaldarte en alguien que te pueda guiar. Es un 
juego perverso de cariño y agresión del que tenemos que aprender a salir; ¡Muchísimas 
gracias, otra vez Victoria! Y para terminar quisiera conversar con una especialista del 
tema Vanessa Díaz, especialista en justicia, Licenciada en trabajo social, Especialista en 
criminología, Especialista en atención primaria de la salud, Especializada en violencia 
familiar y de género Y también en buenas masculinidades: ¿de qué se trata esto?

Vanesa Díaz: ¡Bueno ¡en primer lugar siguiendo el hilo de esta charla, escuchando 
acá la pregunta es ¿si se puede prevenir y cómo prevenirlo? Por ese lado va el trabajo 
con las masculinidades con los varones que han sido socializados en una cultura de 
dominación de abuso de poder, donde hay toda una construcción cultural que atraviesa 



4
ª S

e
m

a
n

a
 S

o
c

ia
l e

n
 S

a
n

 Ju
a

n
 d

e
 C

u
yo

54

a los varones en general. Por eso hablamos de masculinidades, qué tienen que ver con 
este abuso de poder de dominación con una violencia que está aprendida y revertir el 
paradigma es la parte de un sueño que requiere de un trabajo denodado codo a codo, 
que cada uno se pueda arremangar cómo digo yo;” meterse al barro y trabajar, porque 
es muy difícil trabajar estás masculinidades desarticulando una masculinidad tradicional 
cómo le llamábamos”. Las teorías dicen una masculinidad hegemónica dónde está 
incorporado el aprendizaje de discriminación de descalificación hacia la mujer, machismo 
cómo vulgarmente conocemos y en todos los lugares se dice o la violencia machista. 
Desarticular esos mecanismos tiene que ver con el abordaje de esas masculinidades, 
idea y comenzar un trabajo de reversión, de comportamiento y decir bueno bregamos 
por buenas masculinidades. No en el sentido calificativo de buena persona, sino desde 
un paradigma desde donde se trabaja un paradigma de la complejidad dónde este 
fenómeno es mirado y tiene que ver con el buen vivir, es un paradigma filosófico que 
tiene origen en Francia. Cuándo se indaga se conoce está modalidad de abordaje se 
hace desde un lugar se mira ecológicamente quiero decir desde lo macro sistémico 
hasta lo micro sistémico, es decir todo esto que está incorporado culturalmente. Esa 
gran cultura en la que todos hemos crecido dónde nos socializamos que la humanidad 
viene reproduciendo generación tras generación evolucionar como humanidad tiene 
que ver con este paradigma del buen vivir, desde allí parte está concepción, este trabajo 
de construir unas buenas masculinidad, que estén en sintonía con lo natural.

Periodista: ¿Cuáles serían las tres características puntuales, concretas que tendría 
este nuevo paradigma de buenas masculinidades?

Vanesa Díaz: En primer lugar, tiene que ver con desarticular la conducta abusiva, dejar 
de lado el abuso de poder y controlar el ejercicio de esa fuerza que daña no solo con la 
persona que tengo esta relación, que puede ser en este caso una pareja o de expareja, 
sino también con un daño así mismo que tiene que ver con esta fase de la explosión. 
Hace rato cuando se hablaba un poco el ciclo de la violencia hay distintas fases una de 
ellas la acumulación de tensión a posteriori viene a la de la explosión, es decir sale hacia 
afuera la fuerza el daño se hace visible concreto el comportamiento abusivo, ese daño 
que puede ser un golpe un grito qué puede ser un mal golpe una sumatoria de golpes 
puedes destruir la vida de una persona y así mismo la de uno mismo. Y también puede 
pasar que explote hacia adentro y ahí tenemos que tienen este paradigma incorporado 
las masculinidades son propensas a sufrir distintas patologías distintas enfermedades 
que son estas explosiones hacia adentro, algunos que no van hacia el acting y generan 
HB enfermedades cardiovasculares o situaciones trágicas como accidentes.

Periodista: Ahora licenciada, este qué es un tema cultural evidentemente ¿el agresor 
mayoritariamente, son hombres, pero también son hombres que han estado educados 
mayormente por mujeres o somos las mujeres las que empezamos gradualmente 
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dejarnos en distintos niveles agredir? ¿Qué nos está pasando como sociedad? ¿Qué 
puede hacer una madre para educar diferente a su hijo? 

Vanesa Díaz: Bueno la verdad que está tan naturalizado el fenómeno de la violencia y 
el maltrato en las relaciones intrafamiliares, intrapersonales, está tan naturalizada que 
no lo advertimos cómo maltrato. Por eso decía que es un aprendizaje tan incorporado, 
aprendido de generación en generación que si no hay alguien por fuera que esté 
mirando y que conozca del fenómeno cómo se expresa, cómo se manifiesta, como son 
los indicadores de maltrato emocional, maltrato psicológico, hasta físico, económico 
hasta el abuso de poder desde ahí. En una relación afectiva ¿cuáles son los indicadores 
de abuso? Si no se está conociendo esto, no lo vamos a poder detener se sigue 
transmitiendo está tan incorporado tratar de prevenir estas situaciones de violencia 
física, psicológica hasta llegar a un femicidio. Detenerlo merece como distintas aristas 
de abordaje, digo siempre la prevención primaria tiene que ver con la educación que 
van recibiendo nuestros niños, nuestros varones y nuestras niñas también en cómo 
relacionarse afectivamente con el otro en común ¿cómo es el buen trato? ¿Quién lo 
enseña, eso quién lo transmite? poner toda la responsabilidad, los encargados de la 
crianza que a veces son padres, madres, abuelas, tíos, referentes. Poner todo allí en 
ese grupo tan pequeño no alcanza, no alcanza porque si no se está conociendo sobre 
la problemática no lo van a saber advertir, por eso es necesario la intervención de 
quiénes están educando en los establecimientos educativos dónde van y se recrean. 
Nuestros los centros deportivos todos los lugares donde nos expresamos, dónde 
de alguna manera y con las que tomamos contacto y que nosotros le llamamos los 
organismos que están dentro del EXO sistema, porque esos están más abajo donde 
trasmiten comportamientos estilos de intervención. Entonces, sí desde allí tampoco hay 
una mirada en este sentido no vamos a poder advertirle a una niña o a un varón cuando 
está siendo abusado o está haciendo abusivo, entonces es de todos, de alguna manera 
pero entonces:¿qué tengo que hacer, como ciudadano más allá de los profesionales? 
a veces los profesionales no alcanzan entonces como ciudadana común está tan al 
alcance de la mano la información en las redes sociales. ¿Cuáles son los indicadores 
de la violencia?

Esto está tan al alcance de la mano de los jóvenes, de los adolescentes, de los más chicos 
también que entonces de esa manera puedo ir tomando contacto con la problemática 
conociendo desde el fondo algunos indicadores en lo cotidiano cómo mamá, como papá, 
como abuela, cómo tía pero cuando no tenemos la mirada puesta en ello entonces 
difícilmente lo podemos llegar a registrar, está tan naturalizado, el tratarnos mal, el 
querernos desde el control, qué no es amar desde el dominio, la celotipia, el celo, la 
posesión ¡yo te amo!, ¡vos sos mía!, ¡yo soy tuya No!, ¡no, no, yo soy mía y vos sos tuyo! 
y desde esos lugares de individuación nos vinculamos. Pero cuando está todo esto tan 
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confundido, es como si corriéramos velos cuándo vamos conociendo estos tramos que 
están presentes en estas subjetividades qué se expresan en costumbres y en hábitos 
culturalmente desde ese lugar lo hablo yo, desde el proceso de socialización trabajar 
más en lo intrapsíquico es más tarea de un psicólogo, una psicóloga o un psiquiatra 
porque algunas situaciones llegan a generar patologías se instala una patología que 
merece un tratamiento, tal vez médico, tal vez psiquiátrico, tal vez neurológico. 

Periodista: Un llamado a la sociedad toda a que se involucre es un poco el feedback 
de esta semana social, es un tema cultural, es de todos. 

Vanesa Díaz: Esto es a nivel de prevención primaria, cuando ya hablamos de prevención 
de nivel más avanzado cuando ya estaba consumado el daño, cuando ya hay una 
sanción, cuando ya hay medidas están los dispositivos de abordaje a varones para 
estos que son derivados por la justicia que ingresan a un proceso de trabajo socio 
EDUCATIVO, que transcurre un tiempo que mínimo va de 6 meses a 2 años y en ese 
tiempo mientras ellos son trabajados semanalmente en sus distintas dimensiones ellos 
a la vez están siendo controlados con el seguimiento que se va haciendo por la justicia 
y también hay varones que por propia voluntad ingresan qué son para trabajarse porque 
saben que están ejerciendo violencia, quieren trabajar, se quieren controlar, se quieren 
medirse hay todo un programa con su metodología, con sus tiempos que no se está 
trabajando actualmente en nuestra provincia .

Periodista: ¡Bueno licenciada, queda mucho por hacer!, ¡le agradezco su presencia! 
traer su experiencia y compartirla acá con un tema que no se agota en un programa, un 
tema que tenemos que caminar como sociedad todos juntos y trabajar mucho en esto 
de educación emocional y que sea también una búsqueda personal y familiar para que 
podamos ser mejores, ¡esperamos haber contribuido! 
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Día 5 de la Semana Social

Economía social, solidaria y popular, el apoyo 
de todos juntos es la clave

POR REDACCIÓN

04 de octubre de 2021

En estos tiempos complejos a causa de la pandemia por coronavirus y las distintas 
crisis sufridas, como la crisis económica nacional o las lluvias y terremoto en San Juan, 
hacen que sea necesario actuar y debatir para tratar de dar soluciones o respuestas. En 
ese marco es que se da la Semana Social 2021, organizada por la Comisión de Justicia 
y Paz, el Arzobispado de San Juan de Cuyo y Caritas. DIARIO HUARPE recibió un 
panel de debate denominado “Economía social, solidaria y popular”.

Quienes participaron de esta edición fueron Gustavo Sprei, director de Planificación, 
Evaluación y Monitoreo del Ministerio de Desarrollo Humano; padre Diego Vera, de 
Caritas San Juan; David Domínguez, director de Cooperativas; y Mario Noroña, referente 
de Caritas.

Durante el conversatorio se tocaron temas y conceptos de economía social y la solidaridad, 
cambios por pandemia en pobreza y exclusión social, estrategias y corporativismo; y lo 
que depara el futuro.

Desde Caritas, el padre Vera destacó que “la base de la economía social es la solidaridad 
y eso es lo que se dio en esta pandemia”. “Hemos podido compartir esfuerzo y talento, 
donde se cayeron muchas barreras (...) Las experiencias de solidaridad que desde 
Caritas hemos tenido han sido increíbles en cuanto a acompañar, compartir. Más allá de 
todo, está el valor humano de compartir con otros fue importante”, afirmó.

Vera destacó en este sentido el trabajo de quienes se acercaron y pusieron el lomo para 
ayudar en este último año y medio complejo. “Cada instancia que se dio, cada estructura que 
se formó en esta pandemia fue dando frutos y esos fueron charlar, hacer, y se hizo”, afirmó 
y agregó que “el trabajo fue el compromiso de hombres, mujeres, jóvenes, que cumplieron 
con las normativas sanitarias que regían. La gente se comprometió con su comunidad”. 
“El ejercicio de esta solidaridad compartida ha dignificado a los hermanos y hermanas. 
Que se sientan en cuenta en una situación en la que tal vez no se sentían así, es 

Ir a índice
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dignificación es muy buena. Lo importante es estar y en eso tanto lo público como lo 
privado estuvieron”.

Por otro lado, Sprei dijo que “la empatía es un concepto que teníamos que recuperar 
como sociedad y en esta pandemia la recuperamos. La pandemia fue trasversal, no 
hizo distinción de clases social”

Sprei marcó que la pobreza estructural ha sido un factor que hubo que trabajar, que tiene 
que ver no sólo con el acceso monetario, sino el acceso a la salud, a la educación. “La 
pobreza estructural se convirtió en algo cultural. Hay familias que pueden encontrarse 
fuera de la línea de pobreza, pero desde lo que es educación, salud, vivienda, por 
ejemplo, se complejiza”.

“Desde Gobierno hacemos todo lo que podemos, pero no depende enteramente de 
nosotros, la parte privada tiene que hacer su parte, ya que muchas veces contamos con 
recursos finitos para ayudar”, dijo.

“La pobreza no es un porcentaje a nivel número, sino que es dolor y 
sobre eso hay que trabajar”, aseveró y adhirió al concepto que el trabajo 
entre todos es clave para el desarrollo de la economía social y solidaria. 
Por el lado del cooperativismo, David Domínguez, director del área en el Gobierno 
provincial, contó que “la economía social y solidaria es el tercer motor de la economía 
en el mundo”. En esta línea, dijo que, con la llegada de la pandemia, si bien no se pudo 
aplicar la planificación estipulada, se aprovecharon modelos que tenían que ver con 
incentivar la creación de cooperativas de trabajo. “Desde que comenzó la pandemia a 
la fecha hemos entregado más de 60 nuevas matrículas en San Juan, con un concepto 
muy claro que es no generar cooperativas por generar, sino acompañar a ese grupo 
de personas y que sepan que es una empresa social, que no pensaran en que van a 
encontrar trabajo ahí nomás sino que era una empresa en sí misma y desmitificar que 
esto era un acceso a un plan social”, contó Domínguez.

Por último, Mario Noroña, referente de Caritas, reforzó la idea de que economía social y 
solidaria es un trabajo que se debe hacer con la colaboración de todas las partes.

“Le hicimos frente a lo desconocido que era una pandemia, trabajando con los sectores 
más vulnerables. Hicimos un master en el terreno, porque nos tocó trabajar con la 
virtualidad, los protocolos y el acompañamiento con quienes no podían salir”.

Destacó que la unión con el Estado permitió llegar a lugares que por estructura lo público 
no puede llegar, pero Caritas sí podía”.

Mirando hacia adelante, lo que se viene para el futuro, Noroña dijo que “el 
desafío es generar una estructura e ingresos que permitan el crecimiento de 
la gente y salir de lugares estructurales dónde están desde hace tiempo”.  
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A modo de cierre, el padre Vera tomó la posta nuevamente y remarcó el 
concepto que predominó en el conversatorio: “Solos no podemos” y agregó 
que “en todo lo que se ha dicho, vislumbro un camino de esperanza”. 
“El desafío más grande es no perder el rumbo (...) y debemos estar, todos, atentos a 
lo que se viene, en la pos pandemia. Se han generado muchas situaciones, muchas 
carencias, soledad, sufrimiento, el desgaste de quienes estuvieron al frente de batalla. Si 
no humanizamos las instituciones, es un peligro. Hay que mirar empáticamente al otro, 
reconociéndolo, hay que entender que hay que generar esperanza”, finalizó diciendo.

Como conclusión del conversatorio, lo que quedó fue que la unión y el apoyo de 
las instituciones, tanto públicas como privadas. es la clave para el desarrollo de las 
comunidades afectadas y que solos no se puede.

Testimonios

Graciela Orioni, madre del Movimiento de Schoenstatt

“Fuimos de adentro hacia afuera. La campaña se extendió en voluntades y corazones. 
Estamos muy agradecidas porque en tiempos de pandemia, cuando más dolores hay, 
es cuando más ha crecido esta campaña”.

Fabiana Mines, madre del Movimiento de Schoenstatt

“En la época de confinamiento fue cuando más llamados recibimos. Se tejieron más 
redes, pudimos llegar a más personas. La solidaridad se multiplica en tiempos difíciles 
y nos ayuda a desarrollarnos como personas”.

Betiana Quiroga, movimiento social Martina Chapanay

“Con la economía popular queremos visibilizarlos y fortalecer el trabajo productivo, que 
puedan salir adelante. Estamos en la lucha cotidiana para construir un mundo equitativo 
y menos desigual”.

Fidel Maric, referente organización social 25 de Mayo

“La economía popular es una pieza fundamental del futuro, necesaria, parte de 
la solución de un futuro mejor, más justo, que no tenga excluidos. Ni merendero, ni 
comedor, trabajo digno para todos y para todas”.
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Día 6 de la Semana Social

Discapacidad

Programa: Especial Semana Social

Invitados: Miembros de Justicia Y Paz

Hola, buenas tardes, buenas tardes Patricia, buenas tardes, audiencia, damos comienzo 
a este programa tan especial en la semana social organizado por la Comisión de Justicia 
y Paz y del Arzobispado de San Juan Cuyo. Héctor Allende Presidente de la Comisión 
de justicia y paz, quieres contarnos de que se trata esta comisión.

Hemos tenido la posibilidad en canal Cuatro que no ha cedido la posibilidad de poder 
trabajar algunos momentos y algunas entidades de la Comisión recibo que mucho tiene 
una idea bastante aproximada cerca del fuerte compromiso social el vínculo con aquello 
que toman decisiones en todos los niveles en el Estado también un vínculo estrecho con 
personas que tienen inquietudes que quieren ver alguna manera de una política pública 
y eso es lo que hace la Comisión la Comisión de Justicia y Paz recepción demandas 
sentidas de la sociedad para procurar seguir todo el proceso complejo en el mejor de 
los casos a través de diálogo y de consenso establecer políticas públicas para borrar 
alguna temática, las temáticas son amplias son perfectamente sociales. económica 
jurídica de hecho dio a lo largo del estado un poco en la política de partido que aspiran 
a ocupar cargos a otro también con el mundo de la final con el mundo empresarial con 
el mundo empresario y el mundo obrero al mismo tiempo, así que articulando mesas de 
consenso.

¿En que se marca la semana social, cuál sería el objetivo que es un trabajo ardo de la 
comisión? 

Y los contactos se van desarrollando a lo largo del año y con dos o tres aspectos por 
año dejar un poco puntas de trabajo que otro van continuando y nosotros vimos como 
algo necesario poder encontrar un momento del año que comúnmente está casi al cierre 
del mismo en el cual poder Expresando los logros las expectativas y al mismo tiempo 
de los desafíos que va planteando la misma temática social en el sentido de poder a 
lo largo de varios días en lo hemos hecho aquí una breve acotación. Siempre hemos 

Ir a índice
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trabajado en ámbito cerrado convocando a la dirigencia a los líderes, pero bueno, ya 
por medios televisivos como ahora por medios radiales a veces combinando unos con 
otros y bueno primero la generosidad es desde la gerencia y los medios que nos seden 
espacio y segundo también articular este con temas que son de interés que hemos 
venido trabajando o como el que vamos a desarrollar. Ahora que ustedes son las que 
dominan la temática con la igual nos proponemos tener un compromiso mayor. 

Bien Patricia y dice que es importante que justamente en la Semana Social se trate esta 
problemática qué es tan cara a toda la sociedad como es la defensa de los derechos 
de las personas con discapacidad, sabes que desde el 2008 se firma la Convención 
sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y si bien hace 13 años que se ha 
firmado eso han tenido grandes y muchos avances. 

Tiempo buenísimo para poder seguir trabajando y lograr lo creo que estén oportunidad 
para que todos podamos conocer y compartir cuales son las necesidades de la familia, 
cuáles son las necesidades que tienen las personas con discapacidad y tú dices 
lucha que tienen por la inclusión educativo desde que las familias desde q nacen ya 
empezamos ya con un gran signo interrogante más allá del amor, pero tenemos varios 
problemitas que por aquí tenemos que ir superando gracias a la familia. Gracias a 
los amigos. Gracias a todo el contexto social, que a veces nos ayudan y colaboran y 
muchas veces obstaculizan cada una de estas y nos ponen barreras a medida que 
vamos que van creciendo nuestros chicos en el grupo. Capacidades a nivel congénitas 
como que ya es más pasable y lo podemos superar más, pero el problema es cuando 
no hay diagnósticos,  no tenemos que estar todo el recorrido cuando hay esté en el 
caso de trastorno sobre todo en el caso de trastorno espectro autista que recorrimos  
clínicas y después va creciendo y hay que incluirlo en la hay que incluirlo en el colegio 
y nos ponemos al colegio qué no hay  y por ahí también la apertura de apertura y de 
tenerlos y de que sea uno más y creo que es un gran desafío esta semana social para 
poder hablar y que realmente sea un desafío de todo lo que bien. Bueno, yo me atrevo a 
situar al papá Francisco del 3 de diciembre entre tantas verdades que puso antes en el 
Día Internacional de la persona con discapacidad una de las ideas fuertes puede decir 
que la voluntad común de reconstruir mejor puede desencadenar sinergias entre las 
organizaciones tanto civiles como especial para edificar contra todo  intemperie cálculo 
y demás una casa sólida capaz de acoger también a las personas con discapacidad 
porque esta vida sobre la Roca de la inclusión y de la participación activa que mejor 
el papá la lectura que hace de la realidad a nivel mundial y es lo que hoy nos convoca 
justamente a compartir con la audiencia esta charla que vamos a tener con personas 
que se dedican a este tema que no a Boca el día de hoy y que nos van a saber transmitir 
más allá de sus haberes, creo que lo mejor lo más valioso que es su experiencia, 
por eso vamos a invitar este primer bloque que vamos a hablar sobre la educación 
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inclusiva a la profesora Silvana Esther Martín que es profesora de enseñanza primaria 
y la educación especial directora de la escuela de educación especial aleluya tiene 
licencia de Eugenia Moya licenciada  en Psicología miembro del gabinete técnico del 
Colegio Santa Rosa de Lima a nivel secundario y en el nivel primario del gabinete del 
colegio Pérez Hernández.

El tema que nos convoca es educación inclusiva mi nombre es Silvana Martín soy 
directora de la escuela aleluya de la escuela Educación Especial Aleluya y bueno como 
justamente el tema que nos educación inclusiva empezar por el concepto educación 
inclusiva este me parece los apropiados cuándo hacemos referencia en educación 
inclusiva no nos referimos a personas con discapacidad o con alguna característica 
determinada que están transitando una trayectoria educativa en una escuela común 
sino este es una educación para todos con oportunidades para todos más allá de su 
religión de su discapacidad de este espacio en que habiten de su situación social 
económica en referencia la educación inclusiva si habláramos un poco de la historia 
desde el recorrido hasta llegar lo que actualmente estamos transitando como educación 
inclusiva podríamos decir que inicialmente las oportunidades para las personas con 
discapacidad empezaron en escuelas de educación especial este a partir de varios 
movimientos que se dieron a nivel mundial se fueron buscando otros espacios en principio 
de integración y más adelante de inclusión cuando uno de los sucesos que marcaron 
no estos inicios fue la declaración de Salamanca dónde en el año 1994 diferentes 
agrupaciones ONG familias se reunieron para pedir que sus hijos con discapacidad 
asistieran al mismo espacio donde existían sus hermanos sin discapacidad esto fue 
como un gran movimiento que se fue que se siguió gestando y a partir del 2006, 
cuando aparece la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad 
es cuando realmente se cruza la pared que cruza el cerco y empezamos a hablar de 
este esta escuela que brinda oportunidades para todos esta escuela común que brinda 
oportunidades para todo como decías antes para la persona con discapacidad para 
la persona sin discapacidad para todos los estudiantes que deseen transitar en ese 
espacio ahí a partir de ese momento hay algo muy importante que son los acuerdos 
no estos acuerdos que realiza la escuela educación especial con la escuela común 
donde hablamos de corresponsabilidad donde hablamos de compromiso de trabajo 
colaborativo entre ambas modalidades, no? Y este eso es lo que va acompañando la 
trayectoria en aquellos en aquellas personas con discapacidad que deciden transitar 
en un espacio común de las normativas que también las acompañan para la educación 
inclusiva es la resolución 311 del 2016 está resolución que nos va como en marcando. 
la tarea Dentro de las escuelas comunes nos habla de poner al alumno en situación 
de aprendizaje y ahí en esa situación de aprendizaje ir detectando las barreras para 
poder generar los apoyos y acompañar esta persona con discapacidad son muchas las 
experiencias que hay este a nivel de la provincia de San juan en donde las escuelas de 
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educación especial en forma conjunta con las escuelas comunes están transitando este 
camino responsable y bueno, esas este experiencias es tu rol como acompaña a las 
personas con discapacidad y de su familia fundamentalmente.

Bueno, buenas tardes soy  Licenciada Eugenia Moya soy psicóloga trabajo en el nivel 
secundario en el Colegio Santa Rosa de Lima y en el nivel primario en el Colegio Pérez 
Hernández. Por ahí tengo si se puede llamar la ventaja de haber estado en los dos 
lugares como familiar de una persona con discapacidad y bueno, ya acompañar como 
familia buscar una escuela colegio para poder insertarse y aprender y también está 
otra experiencia como profesional, está bueno porque uno tiene la mirada de estos dos 
ángulos y ayuda a ponerse en el lugar de distintos roles que uno puede emplear. 

Es verdad que hay muchos obstáculos, hay muchas barreras cuando uno quiere cómo 
mamá, como papá como familiar, insertar a un hijo con discapacidad en un colegio 
donde requiera un tratamiento por lo menos en mi caso uno lo comparte con los colegas 
y ese mirar, la verdad, me refiero a mi experiencia en eso me siento muy satisfecho. 

Tengo una gran experiencia cuando uno habla de inclusión, por lo menos trabajo en que 
yo que me desempeño, seguro que el trabajo en equipo ha sido fundamental, hay un 
gran trabajo en equipo, hay una gran comunicación que creo que es la base, también 
para el beneficio del niño, en la gente no estemos hablando en trabajo conjunto de la 
familia del hogar de la escuela de los profesionales externos que generalmente hay una 
psicóloga particular, neurólogo depende obviamente de la dificultad que presenta el 
alumno  a veces hay un docente este auxiliar también que te acompañe una terapéutica 
depende del caso, se hacen reuniones mensuales no hay una receta, hay un protocolo 
hay una forma de trabajar con algún alumno las puedes resultado ni con otro alumno 
por ahí que cambiar hay un aspecto es el protocolo porque todos somos personas 
distintas y bueno y por ahí necesitamos una atención diferente, así que bueno lo que me 
sirvió el mejor con una familia con un alumno puede ser que conocido y bueno la idea es 
repensar revisar y construir la verdad que he tenido la suerte, si se quiere tener familias 
muy comprometidas, por supuesto que bueno cada familia es un mundo y situaciones.

No es fácil aceptar un diagnóstico, porque al nivel primario y secundario una familia que 
ya viene con un diagnostico entonces este proceso de negación o de duelo que se dio 
porque es un duelo cuando una familia recibe un diagnóstico en el sentido de que no 
me lo esperaba y he perdido esta idea esta imagen de hijo que yo pensé que iba a tener 
y es otro hijo que me tengo que acostumbrar, en casa los papás hermanas también lo 
viven los abuelos entonces en general cuando uno recibe el alumno ya viene con su 
diagnóstico viene con su equipo externo que lo atiende uno hace trabajo, vamos a los 
colegios que esto es bueno usalmente conversamos con el nivel anterior por ejemplo 
primaria nos comunicamos con ello inicial o gabinete docente. Para conocer un poco 
más acerca de esta persona que va a ceder a un nuevo nivel de esa institución en el 
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caso de ser nuevo es un alumno que lo mejor viene de otro colegio, se lo conoce por 
supuestos, se lo entrevista y es un conocimiento de ambas partes porque no es que uno 
nada más conoces alumno sino también hay que ver si el alumno y los padres se sienten 
a gusto desde el inicio. Y desde la institución se lo acompaña para que recorra el lugar 
donde va a ser su aula. Bueno, ambientando también al lugar donde va a estar, parece 
sencillo. Pero el hecho que uno este en el lugar, ayuda a que tambien el alumno se 
vaya adaptando, como nos pasaría a todos cuando uno va a ingresar a una institución, 
un nuevo trabajo. Importante en esto acompañar tener reuniones mensuales, cómo 
hacemos siempre depende el caso también tiene una comunicación fluída no es que se 
espere esas, si hay algo urgente que bueno obviamente que se conversa y se acuerda 
entrevista y buena comunicación con los profesionales externos con el gabinete, los 
papas, la verdad que siempre hemos tenido una muy buena experiencia creo que lo más 
importante destacar que justamente de eso hablamos cuando hablamos de inclusión, 
no de pensar trayectoria trayectoria diversificadas este colegio que se implica y que 
no delega en un equipo externo la responsabilidad del armado de esta trayectoria de 
cuáles son los apoyos que este alumno necesita sino que es el colegio ya el que abre 
sus puertas este que se modifica que modifica los espacios escolares que propone está 
reuniones mensuales con equipos externos con este equipo de inclusión de escuelas 
de educación especial todo este este contexto que acompaña a este pequeño está 
adolescente que va transitar una trayectoria individual en los apoyos que se quiere 
según sus características no es exactamente si nos ha pasado por ahí uno no planifica 
algo, yo no veo la diferencia por ahí cuando la inclusión y no  inclusión por ahí nos pasa 
todo por ahí no planifica algo esta actividad porque va a estar acompañado por toda y 
en realidad no le hace falta es bueno también a ver lo importante que hagamos todo en 
beneficio de esa persona de este alumno, definitiva más allá de los aprendizajes creo 
que como papá y como docentes lo que más nos interesa es que la persona sea feliz 
se te ve el mensaje.

Hoy te queremos contar que somos un programa de inclusión laboral que trabaja con la 
metodología de empleo con apoyo, tenemos por objetivo que las personas capacidad 
logren obtener un empleo y pueden sostenerlo en el tiempo entre un ejercicio de sus 
derechos y obligaciones como así también en las mismas condiciones que el resto de 
las personas.

Hace más de 10 años que trabajamos en nuestra provincia junto a empresas reconocidas 
en nuestro medio, le ponemos pasión a todo lo que hacemos, vamos a involucrarnos 
con cada joven, adulto en su historia tengamos los apoyos necesarios para desarrollar 
su potencial y apostamos en que se convierta en artífice de su propia historia.

La plena inclusión con las personas con discapacidad es nuestra gran meta somos 
empleo con apoyo. 
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Mamá, estoy feliz por el trabajo que tengo gracias a Dios que tengo trabajo.
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Día 7 de la Semana Social

Adicciones: abordaje de una política pública 

efectiva

Programa: La Radio Ataca. Radio Estación Claridad

Periodista EC: ¿En San Juan, las adicciones es un tema grave, leve, es un tema que 
está manejado?
Jorge Toro: Juez de menores de la Provincia de San Juan

“Lamentablemente cuando nos toca intervenir a nosotros, en la provincia existen dos 
juzgados penales juveniles e intervenimos cuando menores de 18 años comenten 
delitos y es muy fuerte la presencia de la realidad del consumo. Tenemos una estructura 
interdisciplinaria. Una vez que el menor es captado en actividad prevencional por la 
policía, el contacto desde el poder judicial es a través de un comité interdisciplinario 
formado por psicólogos y licenciados en trabajo social que evalúan si está en condiciones 
de declarar y si hay derechos vulnerados. Si aparecen los primeros indicios de consumo, 
articulamos con el poder ejecutivo, con la dirección de adicciones del Ministerio de 
Desarrollo Humano y Promoción Social y con la dirección de niñez según el grupo 
etario. El porcentaje de acercamiento de los chicos es muy alto, ya sea alcohol o a 
cualquier otra sustancia adictiva. Oler pegamento, corte de pastillas que mezclan con 
alcohol, eso es muy complejo y dañino para ellos. Y ahí empieza el peregrinar de la 
familia para tratar de garantizar un tratamiento”.

Periodista EC: ¿Está ligado delincuencia con droga?

Jorge Toro: “Está muy ligado. Los recursos con los que cuenta la provincia, si ben son 
importantes, son muy escasos para la cantidad de conocimientos de casos que llegan 
a los juzgados y se trabaja con tratamientos menos restrictivos, desde tratamientos 
ambulatorios a internaciones fuera de la provincia por la realidad compleja del chico el 
tratamiento, la provincia tienen convenios con organizaciones de otras provincias y los 
chicos por un periodo corto de tiempo son trasladados.

Periodista EC: Roberto Pagés. ¿En qué área se desenvuelve Ud. Relacionado con las 
adicciones?

Roberto Pagés: Juez especialista en Justicia Terapéutica.

Ir a índice
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“Soy juez civil, me toca verlo desde otro fuero, pero vemos la problemática social de las 
adicciones, como repercute con el ambiente familiar. Lo bueno de este encuentro es 
que la gente sepa que hay medios, jueces, psicólogos tratando de ayudar a la gente. 
Hay personas que piensan que los jueces vamos a las consecuencias, cuando esta 
problemática social, no tiene que perder nadie. El futuro son los jóvenes, entonces 
hay que tener una mirada diferente de la justica, abordar esta problemática como una 
política pública y preguntarnos como hacemos para ayudar al chico, a la familia, no para 
agravar la situación.

Periodista EC: Lic. Valeria Montes. ¿el tema adicciones en San Juan, viene creciendo, 
decreciendo, está controlado?

Valeria Montes: Lic. Del Centro de Terapias Grupales.

“No está controlado a nivel mundial. Puntualmente empezaría por pensar en el término 
adicción como pensar en la patología de la dicción desencadenada. En nuestra sociedad 
la droga ha ingresado como un objeto de un mercado fundamental. Hay una proliferación 
del consumo y una edad de inicio en el consumo cada vez menor. Hace años la edad 
del consumo era de 14 años y ahora es de 10. Hay más droga, más consumo y menores 
desde antes consumiendo, es más fácil conseguirla.

Periodista EC: ¿Eso es falla en la secretaria de seguridad, en la logística?

“El ámbito que me toca a mí es la prevención de la demanda, tenemos muchos chicos 
enganchados al consumo de drogas, tiene que ver con cuestiones sociales de la 
actualidad, con la familia. El sistema educativo, la contención. 

Periodista EC: Dr. Andrés Manini ¿Cuál es su parecer de lo que estamos hablando?

Dr. Andrés Manini: Director del Centro por la Vida y la Salud Pública.

“Hay una desinteligencia entre salud, industria, la legislatura. Podemos ver leyes que son 
muy buenas de difícil cumplimiento y quienes tienen que fiscalizar para que esas leyes 
se cumplan no son suficientes. Los que comienzan con drogas ilegales, comienzan con 
drogas legales como el consumo de alcohol, es muy fácil de conseguir. Hay encuestas 
en la argentina que hablan que chicos de la secundaria de segundo, cuarto y sexto 
año, un 50% consumió alcohol en el último mes y no lo robaron, la plata se la dieron 
sus padres y eso es por el incumplimiento de las normativas. Seguimos educando una 
población que ven que, si yo me mando una macana, no pasa nada. Y luego vamos a 
las escuelas a hacer capacitaciones y los chicos, los padres, los docentes nos dicen, 
que a la vuelta de la esquina venden, y la policía no hace nada. Entonces hay que 
buscar que esas leyes que ya existen, se cumplan, porque crear nuevas leyes porque 
las anteriores no se cumplieron, no va a funcionar. En el Centro por la Vida que es 
un centro de rehabilitación vemos un compromiso familiar muy básico, cada vez peor. 
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En la primera semana que ingresan dicen que los van a acompañar y a la semana no 
quieren subirse al colectivo con ellos, hay razones económicas que podes aceptar, pero 
después es como que los dejan volar y no se dan cuenta que es una situación muy 
complicada que lleva a la normalización del problema, es cómo una cosa más. Somos 
una provincia vitivinicultora que dice, vino bebida nacional como si fuese una comida 
nutritiva

Periodista EC: Pregunta la gente. ¿Se toman anabólicos en las competencias ciclísticas?

Andrés Manini: “Depende de la legislación que vaya con cada competencia”

Periodista EC: ¿El anabólico se considera una droga?

Andrés Manini: “En realidad hay fármacos que pueden ayudar a mejorar el rendimiento 
por eso efedrina y otros derivados están prohibidos en las competencias de este tipo, no 
porque el psicofármaco sea un problema sino porque mejora el rendimiento entonces 
no hay una competencia leal. Y los anabólicos, como así también algunos analgésicos 
para el dolor, pueden generar adicción sobre todo sin son derivados de los opioides, de 
la morfina”.

Periodista EC: En el afiche de la Semana Social veo una imagen del Papa Francisco. 
Entiendo que la Iglesia está muy involucrada con el tema de la prevención de adicciones.

Roberto Pagés: “Si. El Obispo de San Juan, Mons. Lozano es una persona muy 
comprometida que ayuda a las personas con esta problemática y a través de Justicia y 
Paz que es un organismo de laicos que colaboran con la Iglesia ha tomado esta temática 
en el día de hoy dentro de la semana social justamente por ser un tema en donde 
generalmente las familias piden ayuda y para eso estamos dialogando en esta mesa 
jueces, médicos, psicólogos tratando de colaborar con el ciudadano que lo necesita”.

Periodista EC: Jorge Toro me decía que la gente no pierda la esperanza y haga la 
denuncia.

Jorge Toro: “Si, creo que es clave, si bien no soy juez competente en lo que tiene que 
ver en la persecución de la venta de drogas o de sustancia adictivas, creo que la vía es 
hacer la denuncia para que sea la justicia especializada que intervenga. Muchas veces 
vemos casos de bandas que se desbaratan o ventas por el compromiso de ciudadanos 
que se han animado a denunciar en un marco de cuidado de esa persona para que 
pueda intervenir la policía y la justicia correspondiente.

Periodista EC: Con ese criterio entonces, dice una oyente, que los curas no deberían 
tomar vio en las misas.

Andrés Manini: “El vino en la misa representa de la sangre de Cristo y ahí no tiene 
nada que ver con una adicción. De todo modo el consumo problemático de alcohol es el 
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causante de50% de la siniestralidad vial y mortalidad, los chicos consumen desde muy 
jóvenes, lo ven en la casa como algo normal como una fruta o una verdura como una 
rodaja de pan. El día que tomemos esto con seriedad que se merece vamos a poder 
mejorar la situación, mientras va a ser complicado.

Cuando hablamos de droga hablamos de una sustancia que entra al organismo y 
genera una reacción y cuando hablamos de drogadicción estamos hablando de una 
relación particular del sujeto con el objeto droga y que hace problemática y que muchas 
ocasiones tengan un trastorno mental y no necesariamente las drogas legales deben 
pasar a hacer drogas ilegales. Tiene que ver esa relación que tiene el sujeto con la 
droga y ahora estamos viendo esa relación adictiva que tiene las personas con los 
juegos on line.

Periodista EC: ¿Cómo están promoviendo esto y acercarse al a sociedad y ayudar a 
prevenir?

Jorge Toro: “En mi caso me toca intervenir cuando el chico lamentablemente está 
en una situación problemática. Lo importante es visualizar el impacto negativo que 
genera en las personas y particularmente en niños y adolescentes. Muchas veces la 
imposibilidad de la familia de acompañar a ese chico, nosotros que trabajamos desde 
la justicia vemos sí que si tiene una familia organizada va a poder acompañar al chico. 
Entonces cuidar al chico, cuidar a la familia porque es una realidad que atraviesa a 
todos los estratos sociales. El impacto de un adicto en la familia genera frustraciones, 
violencia, daño. Lo importante de esta semana es tomar consciencia para que, en mi 
caso, no tener que trabajar con las consecuencias. Crep que los jueces tenemos que 
animarnos a repensar nuestros roles como jueces, que no estamos solo para aplicar 
una sanción, garantizarle a la víctima tener una sentencia justa sino trabajar con ese 
chico y esa familia y ser un granito de arena y pueda salir adelante y pueda tener un 
proyecto de vida saludable para él y la sociedad”. 

Roberto Pagés: “La posibilidad que nos dan para hablar de este tema que es muy 
sensible ara la comunidad en general y más para las familias les toca vivir una situación 
de consumo problemática y que vean que este tema no se puede trabajar si no es de 
forma interdisciplinaria, nosotros nos fórmanos cómo abogados y luego para jueces, 
pero si no trabajamos de forma interdisciplinaria con psicólogos con médicos si no le 
damos la respuesta que la sociedad necesita. Trabajar en conjunto nos permite ver 
cómo podemos cambiar conductas, como podemos rescatar a una chica o un chico que 
a consecuencia del consumo llego al delito o como consecuencia del consumo tiene un 
problema de salud mental, entonces debemos trabajar en conjunto con profesionales 
que sean preparado para eso y nosotros colaborar dentro de un proceso judicial para 
tratar de ayudar a esa familia. Y la sociedad puede tener otra respuesta si ve que cuando 
necesita ayuda tiene adonde acudir. Tiene médicos, jueces y psicólogos comprometidos 
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en tratar de ayudar en esta problemática”.

Valeria Montes: “Generalmente el consumo se relaciona con alguna actividad delictiva, 
posiblemente no encontremos un narcotraficante, pero si un consumidor que, para 
aprovisionarse su propio consumo, vende. Ya hay algunas acciones en contra de la ley 
que se van ejecutando. Si me parece mencionar que tenemos diferentes intensidades 
de consumo, mucho va a depender del contexto del paciente, de la contención familiar. 
Nos encontramos con una sociedad marcada por el consumo de drogas.

Periodista EC: Siempre los consumos de las drogas los vinculan con los más jóvenes. 
¿Hay consumo en personas adultas?

Valeria Montes: “Si, por supuesto, pero la edad de inicio del consumo es desde 
adolescente o que se problematice el consumo. Si pensamos en la prevención son 
acciones que se van a ejecutar en pos de que no aparezca el consumo o q se retrase 
lo más posible”.

Jorge Toro: “ Me parece que debe pensarse más en clave de vulnerabilidad, mientras 
más chica es la persona es as vulnerable, su voluntad y su personalidad  están en proceso 
de construcción y sin duda es una franja etaria hay que prestarle mucha atención, en 
cambio una persona adulta uno considera que su voluntad ya o su personalidad d ya ha 
sido completada o está en condición de tomar decisiones en el cual puede evaluar si lo 
que va a hacer es bueno o no y el impacto negativo que pueda tener, en cambio e los 
chicos, ese tipo de variable no estarían”.

Andrés Manini: “La prevención mientras en la mayor precocidad hay más efectividad 
en las cosas que uno puede llegar a hacer. Con el tema de los chicos que consumen 
cualquier sustancia, el cerebro humano se ha demostrado que por lo menos hasta los 24, 
25 años va madurando y las células y las neuronas que tenemos en el cerebro, entonces 
en ese crecimiento ingresarle una sustancia toxica no es lo mismo que ingresarla en 
edades más adultas, porque es un cerebro que para bien o para mal maduro de una 
u otra forma. Entonces hay que cuidar a esos chicos a ese cerebro que incluso hasta 
después de los 18 años también pueden tener un deterioro. En la mayoría de los casos 
de violencia intrafamiliar está involucrado el alcohol porque quien es su sano juicio va 
a lastimar a su familia. Entonces lo que ocasiona la sustancia en el cerebro sino lo que 
ocasiona en quien después comete un acto como este es lo que tenemos que tener 
como principal motivo y no naturalizar el consumo de las sustancias y principalmente 
las de las sustancias que están al alcance de todos, las legales.

Hay padres que se visiten como sus hijos, van a los mismos boliches que sus hijos 
actúan como un padre bueno y no como un buen padre, así el rol de criador y de 
cuidado no lo va tener nunca”.
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Jorge Toro: Lejos de criticar a los padres consideramos que la familia es un recurso 
fundamental en cualquier estrategia de acompañamiento de un chico o de un joven que 
se encuentre en esta situación. Muchos de los recursos que hoy se encuentran a en el 
Estado es gracias a madres que se han cansado de golpear puertas ante quienes tienen 
la decisión de definir las políticas sociales y se han creado esos espacios. Proyecto 
Juan es uno de ellos, María del Carmen esa una consecuencia de la lucha de familias 
comprometidas para tratar de sacar a los hijos de esta situación tan comprometida que 
los pone en riesgo, los deteriora y en muchos casos les cuesta la vida”.

Valeria Montes: Hay que comprometer a las escuelas a que realicen políticas 
preventivas y con protocolos de abordaje de las personas que consumen sustancias 
para una persona que haya llegado bajo los efectos de consumo o de alguien que 
sepan que consume. Encontramos muchos docentes desorientados ante temática que 
los desbordan. ¿Qué hace la escuela para abordar estos casos?”

Periodista EC: ¿se puede con la prevención bajar el consumo en San Juan?

Valeria Montes: “Podemos hablar de diferentes tipos de prevención. Hemos hablado 
de la prevención primaria, retrasar el inicio del consumo, todo lo que tiene que ver 
con el abordaje de las drogas legales. Todo lo que hace que el joven no ingrese en 
el sistema del consumo de drogas. Después tenemos una prevención secundaria 
que es para aquellos sujetos que ella están en contacto con la droga, que cosas se 
pueden hacer, con instituciones secundarias, de las capacitaciones  a todas a aquellas 
personas que están en contacto con personas a lo largo de las diferentes actividades, 
me refiero a formadores de la educación, deportivos, espirituales y todos aquellos que 
puedan intervenir desde ese lugar y la prevención terciaria que ya tiene que ver con 
el tratamiento y desde el abordaje de la justicia. La prevención es una disciplina muy 
ingrata porque es muy difícil medir los resultados. Existen muchas acciones a ejecutar 
y creo que todos en algún punto lo vamos haciendo. A veces resulta ineficiente porque 
es una población inabarcable, pero cada miembro de la población puede intervenir en 
algunos ámbitos de la prevención y que da resultado”.

Periodista EC: Dr. Manini ¿Ud. con respecto a la prevención?

Dr. Manini: “Ahora es el niño el que educa al adulto, como ponete el cinturón, usa el 
casco. Les estamos dejando ese rol a nuestros niños. Parece mentira, pero ha permitido 
disminuir el consumo de cigarrillos, los papeles en la calle y lo mismo podemos hacer 
con los chicos y desnaturalizamos el consumo empezando de las sustancias legales, 
porque muchos padres tal vez no ponen cocaína en la mesa, pero si todo tipo de alcohol 
y que eso no sea la normalidad de ese chico. En la medida que ese chico crezca con 
una familia más sana, con una alimentación con una comida más sana es muy probable 
que ese chico lo tome como su naturalidad. Si eso no ocurre va hace muy difícil porque 
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cada vez hay más sustancias. 

Periodista EC: ¿Ud. ¿Está de acuerdo con el consumo de cannabis medicinal?

Dr. Manini: “Por supuesto. No tiene nada que ver con el consumo recreativo ni con la 
adicción son patologías particulares muy sensibles a esas sustancias con una planta 
diferente y que se da por prescripción del neurólogo, del oncólogo”

Periodista EC: Dr. Pagés?

Roberto Pagés: “Yo estoy trabajando con jueces que tiene una mirada distinta del 
sistema tradicional de justicia. Cuando se habla de justicia terapéutica es trabajar de 
forma interdisciplinaria para este tipo de problemas, adicciones, temas de violencia. 
Porque está demostrado que con el sistema tradicional donde solamente se veía la 
consecuencia como una condena, no recupera esa persona, no le da la posibilidad de 
reinsertarse a la sociedad si no tienen un tratamiento. Se está marcando un rumbo de 
trabajo interdisciplinario con instituciones públicas privadas que traten esta problemática 
social. En otro país hay tribunales de familia restaurativos en otros países donde la 
problemática de la violencia de género, la violencia familiar se trata de otra manera 
que el sistema tradicional, sino que se le da un tratamiento a la víctima para que no 
vea la violencia de una forma normal y también al victimario para tratar de corregir su 
conducta, porque este tema no lo solucionan con el sistema tradicional mandándolo 
preso por unos días al que es violento. Hay que mirar a la víctima, envalentonarla, 
para que sepa que eso no se puede soportar y al victimario para recuperarlo y sea una 
persona útil para la sociedad. En eso estamos trabajando.

Periodista EC: Dr. Toro.

Jorge Toro: “A mí me gustaría agregar un planteo sobre la baja de imputabilidad. Eso es 
un largo debate que nos debemos como sociedad, si es eso es posible, si es contribuiría 
a solucionar algunos temas entre ellos el problema de consumo.

Nosotros como jueces penales juvenales si bien hay chicos a los cuales no les podemos 
aplicar una pena, en ese acto de declarar la inimputabilidad también podemos poner 
en contacto la realidad de ese chico y a esa familia con lo que nosotros denominamos 
sistema de protección. Cuando abordamos un chico que ya cometido muchos delitos 
y la policía nos dice, es el mismo chico de siempre, esta intoxicado, ese chico se lo 
evalúa y se lo pone en contacto con la Dirección de Niñez. La respuesta no es la pena, 
sino acercar a ese chico y a esa familia a las distintas alternativas que le ofrece el 
Estado para tratar de abordar su problema. Hay que cambiar la mirada. Como jueces 
no podemos seguir mirando al resto de los actores como meros auxiliares, somos todos 
partes de un sistema, estamos obligados a articular y tratar de hacer eficientes los 
recursos y pensar cómo fortalecerlos. Hay que pensar en justicia recuperativa, justicia 
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terapéutica que acerque a la víctima incluso a la realidad de la persona que cometió el 
delito y lograr algún proceso de reconciliación.

La edad de imputabilidad e inimputabilidad no significa que no podamos hacer algo por 
esos chicos para que esa realidad cambie. Cuando el chico comienza desde muy chico 
a delinquir, su conducta está fuertemente ligada a una situación de vulnerabilidad. Y 
cuando tenga edad para ser imputable, el sistema de flagrancia los va a llevar al penal 
y no se va a estar tratando el sistema de fondo.

Periodista EC: Consulta de la gente ¿Qué hacer cuando la policía de barrio permite la 
venta de sustancias ilegales?

Jorge Toro: “La policía depende de una secretaria de Estado que tiene rango en 
Ministerio además una oficina que controla la función policial”.
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Día 8. Cierre de la Semana Social

Pandemia. Situación Social. Herramientas para 
poner de pie a la provincia. 

El día después: Desarrollo integral, economía y trabajo. 
Reforzar articulación escuela-trabajo

Programa Especial Canal 8 de San Juan

Periodista C8: La pandemia nos debe llevar a un escenario de dialogo, proyectado 
hacia el futuro, poder desarrollar la provincia desde el punto de vista individual para 
que toda la sociedad salga adelante. La clave está en ver esta problemática desde 
distintos puntos de vista. De la producción, de la industria, del empresarial, de la 
exportación, del ámbito sindical, desde el ámbito estatal, los que deciden las políticas 
públicas, los funcionarios que tienen que tomar las herramientas para poder aplicarlas 
y fundamentalmente la educación. Debemos empezar a trabajar ya porque cambio la 
realidad en el mundo. Para empezar, le damos la palabra al Fabián Saffe para que nos 
dé su visión de este contexto. ¿Cuál es la óptica del Papa Francisco al respecto?

Fabián Saffe: Licenciado economista.

“Vivimos en un mundo que es complicado y la pandemia vino a complejizarlo más. 
Tenemos 1300 millones de pobres, si lo multiplicamos la población de San Juan por 
1300 veríamos la magnitud de lo que eso significa. La mitad de esos pobres son niños, 
el 80% de ellos vive en zona rural. La ONU dice que los problemas ambientales vienen 
a complicar aún más esta situación. El Papa Francisco nos ofrece un cambio y esa es la 
economía que viene, porque al observar esta desigualdad nos habla de una economía 
descarte, nos habla de cuidado de la casa común tiene dos vertientes el espíritu de 
la Encíclica Laudato Sí. Por un lado, el cuidado de la casa común y por el otro la 
economía del descarte, sacar al Dios dinero del centro y pone al hombre en un sentido 
de comunión con toda la creación. Eso buscamos, cambiar este mundo que por si 
es injusto. Con la Fratelli Tutti nos da una pista por donde comenzar, nos habla de la 
cultura del encuentro, de la solidaridad, la fraternidad, de la comunidad para no pensar 
un destino tan pesimista y pensar un nuevo mundo. Ese el pacto que propone el Papa 
Francisco con su economía. Tenemos un problema con los recursos naturales, como la 
sequía que tenemos, en argentina hay más de 50% de pobres, el empleo de los jóvenes 
es alarmante. Se descarta a los niños con el control de natalidad, a los jóvenes con el 
trabajo y a los viejos. Eso es lo que hay que cambiar, desde ahí nos convoca a dejar de 
hacer diagnóstico y ponernos en acción”. 

Ir a índice
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Periodista C8: En el panel. Mariano Carrizo. ¿Mariano que paso en pandemia con la 
educación en las zonas rurales? ¿Qué debería ocurrir para poner de pie a la provincia 
respecto de la educación local?

Mariano Carrizo: Vicedirector del Instituto San Buenaventura. Anexo Rodeo.

“Como reflexión, creo que la educación virtual ha llegado para quedarse y no solo para 
sustituir las posibilidades de asistir personalmente. Las distancias entre los distintos 
distritos son muy grandes. La virtualidad es un recurso que permite que muchísimo 
joven, especialmente las madres, puedan acceder a educación superior. Pero para poder 
aprovechar estos entornos de aprendizaje es necesario la conectividad. Nos hemos 
encontrado con algunos alumnos que estaban cursando o rindiendo en alguna plaza o 
en algún centro de salud. Y el tema de la formación de los docentes, que nos hemos visto 
de golpe migrando a la virtualidad y tener recursos que nos permita desenvolveros en 
este entorno. En los departamentos alejados la virtualidad es un factor de accesibilidad 
y no al contrario”.

Periodista C8: Escuchamos a Silvia Berrino. La virtualidad ha llegado para quedarse. 
¿Cómo están preparados los docentes y los alumnos después de este tiempo de prueba 
que hemos tenido en pandemia?

 Silvia Berrino: Docente. Presidenta del Directorio de la UCC. Comisión Justicia y Paz.

“La pregunta que hay que hacerse realmente es que nos propone esta nueva sociedad. 
Los docentes han salido a flote con esto de la presencialidad y de la virtualidad como 
han podido con estos sistemas duales, híbridos y realmente San Juan es modelo en 
esto en el país ya que es notable como las escuelas de tanto de gestión privado como 
estatal han podido sobrellevar el tema de la pandemia. También es bueno replantearnos 
esta situación y lo que no propone el Papa Francisco. En 2019 en Pontífice llama a todo 
el mundo, a todos los credos a todas las ideologías a estudiar a la educación como base 
de la esperanza, y ve también el desarrollo integral del hombre, pone al hombre en el 
centro, en el eje. Entonces la pregunta es ¿Va a quedar igual el mundo después de la 
pandemia? En realidad, vamos a tener muchísimos cambios que ya estamos viendo.

Las carreras, la oferta educativa van a cambiar notablemente para quedarse. Tenemos 
que construir alianzas entre las Universidades, el Estado, y los referentes educativos. 
Ese es el camino. 

Hay profesiones nuevas y profesiones que van a quedar como están ahora, como 
enfermería, algunas ramas de la medicina, todo lo que tenga que ver con la comida 
saludable. Las nuevas tecnologías se han insertado en la sociedad y por supuesto 
habrá que fortalecerse en idiomas, sobre todo en inglés, en el civet tecnologías, en 
manejo y uso de los datos, en el uso estadístico de datos, con todo lo que tenga que ver 
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con el derecho internacional, la contabilidad internacional”.

Periodista C8: Analía Pequer. ¿Cómo se va a tomar todo este aprendizaje de la 
pandemia para transmitirlo y formarlos a los docentes?

Analía Pequer: Representante del Instituto San Buenaventura. Anexo Rodeo

“Nos sorprendió como a todos los años pasados, marzo. Sobre todo, en Iglesia, en un 
primer momento fue un golpe de sorpresa y poco a poco nos fuimos encaminando. La 
virtualidad se va a instalar como una forma alternativa de educación y es lo que apunta 
los institutos de formación docente, fortalecer el área de las nuevas tecnologías de 
la información y la comunicación como demanda de la educación y los procesos de 
enseñanza – aprendizaje. En Rodeo comenzamos con el más simple, el WhatsApp, 
tener en cuenta que hay familias que tiene cinco chicos en edad escolar y todos 
dependen de un solo dispositivo”.

Periodista C8: Julio Rosas: Hay que sostenerlo al docente desde otro sector con esta 
nueva normalidad que estamos viviendo desde el punto de vista sindical y si queremos 
reactivar la provincia también.

Julio Rosas: Secretario general del gremio UDA.

“Es muy preciso el esfuerzo que están haciendo los institutos de enseñanza aprendizaje 
porque es a partir de ahí es donde vamos a encontrar los desafíos del proceso enseñanza 
– aprendizaje. Hay que poner en valor el esfuerzo y la capacidad inconmensurable que 
han tenido los docentes de los distintos niveles para poder en poco tiempo adaptarse. 

Con el ministerio hemos venido trabajando en distintos cursos de capacitación y 
perfeccionamiento que ha permitido introducir esa herramienta. En San Juan el 10 de 
agosto volvieron los alumnos de la periferia porque creíamos que esos alumnos y esos 
docentes había que prestarle mayor atención. La conectividad no era un aliado en estas 
circunstancias porque la familia no disponía de la tecnología necesaria para buscar el 
vínculo de esos alumnos con la institución educativa”.

Periodista C8: Hay que refundar la óptica de la educación. Hay que saber que 
herramientas se van a seguir brindando o nuevas herramientas que se van a brindar 
porque la bimodalidad ha llegado para quedarse. Felipe de los Ríos. ¿Cuál es la óptica 
del Estado en este cambio o en esta nueva normalidad que tenemos que transitar?

Felipe de los Ríos: Ministro de Educación. 

“A los dos días que se suspendió la presencialidad en Argentina del sistema formativo 
comenzamos con un proceso del aula en línea y esto se debe que desde el 2016 la 
provincia de San Juan tiene un plan de actualización y capacitación docente cuyo 
modulo dos se llama Tecnología de la Información y la Comunicación aplicada a la 
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educación nos permitió resolver rápidamente esta implementación. La conectividad que 
va de la mano de la fibra óptica o del satélite para el enlace es una inversión que estaba 
previsto hace mucho tiempo con el anillo de conectividad para toda la Argentina, esto 
el Congreso debe resolverlo porque ya no es una necesidad es una prioridad porque la 
bimodalidad llegó para quedarse”.

Periodista C8: ¿Cómo va a hacer el Ministerio de Educación de la provincia le va a 
cambiar la cabeza al sanjuanino para pensar en la nueva educación y en las nuevas 
herramientas que llegaron para quedarse?

“Hay dos ejes que tienen que ver con la tecnología y con el ámbito de trabajo. El acuerdo 
San Juan ha sido excepcional que hemos tenido todos los sanjuaninos la oportunidad de 
participar. De allí salió como un eje el Instituto de Investigación Educativa y el Instituto 
Educación Trabajo. Ya hemos avanzado y antes de que termine el año vamos a inaugurar 
el Centro Regional de Educación Tecnológica de la provincia de San Juan, CERETI, 
este instituto que va a vincular el sector de la producción con el sector de la educación 
para ir generando una tendencia y que de ALLI SALGAN las recomendaciones, para el 
Ministerio de Educación y para las Universidades que permita que no haya saturación 
de carreras que ya estén aplicadas en el sistema”

Periodista C8: Presentamos al panel de producción. Eduardo Garcés, luego de vivir, 
tal vez con lo más crudo de la pandemia ¿Cómo hacemos para fortalecer la producción 
en la provincia?

Eduardo Garcés: Presidente Federación de Viñateros de San Juan.

“En realidad el lugar que menos ha tocado la pandemia ha sido la vitivinicultura. Hemos 
tenido que hacer modificaciones. En lugar demandar una cuadrilla a cosechar las 
mandamos por separado y buscar la forma que se repartan al descargar, separar por 
melgas a los podadores, pero gracias a Dios hemos podido superar esto y estamos 
ahora planificando como vamos a seguir, a modificar todo lo que es la estructura para 
poder recuperar los parrales no solo de la pandemia sino también por la sequía que si 
es grave. En el país aumento el consumo interno en 50 millones de litros, son buenas 
noticias, pero sin dudad que tenemos que reinventarnos y seguir tratando de producir 
cada vez más y mejor y con el apoyo de los gobiernos provinciales y nacionales exportar 
e ingresar divisas genuinas a nuestro país”.

Periodista C8: Adriana Martignoni ¿Cómo se va a fortalecer la industrialización y el 
sector empresario?

Adriana Martignoni: Mujeres de la Unión de Viñateros.

“Todo el sector industrial como cualquier actividad económica se ha visto afectado por la 
situación de la pandemia. Tanto las empresas esenciales que hemos seguido trabajando 
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como las no esenciales. Se han incurrido en gastos extraordinarios para poder cumplir 
los protocolos, pero eran cosas necesarias. Con respecto a cómo salir delante de 
esto, los industriales sabemos muy bien que se sale trabajando, son esfuerzo, con 
responsabilidad poniendo el hombro, con una producción haciendo foco en bajar los 
costos”.

Periodista C8: La pandemia adelantó el uso de la tecnología para todo el mundo y 
obligo a todo el resto a trabajar con mucha tecnología y demás ¿Eso los lleva Uds. como 
empresarios a cambiar la óptica de ese trabajo para salir delante de esa pandemia?

“En realidad no es solamente la pandemia. Yo creo que todo el mundo va dirigido a 
tecnificación el tema es que la pandemia lo acelero. Es muy importante el trabajo que 
se hace desde las cámaras, es muy importante en esto no sentirnos solos, sentirnos 
respaldados, fortaleceros como grupo de industriales desde las gremiales empresarias 
donde se maneja más información, donde se hace hincapié en la formación, en lo nuevo 
y de alguna manera nos vamos entusiasmando a abrir nuevos caminos a través de la 
tecnificación, de la automatización, de la informatización de los procesos y sobre todo 
con una consciencia social y medio ambiental importante que también es lo que se 
viene”.

Periodista C8: ¿Uds. tienen la demanda de mano de obra que pueda salir del 
ámbito secundario, universitario pero que a lo mejor no esta tan encauzado para los 
requerimientos que tienen Uds. o está relacionada la educación con la industria para 
sacar todos los elementos que necesitamos para la sociedad?  

“La educación está vinculada a todos los órdenes de la vida. No solamente es decir la 
industria, la actividad económica, la actividad académica. La educación es básica y por 
eso desde la Unión Industrial estaos apostando mucho al tema educación, de adaptar 
los programas de las escuelas técnicas para que los jóvenes salgan mejor capacitados. 
Se está trabajando con la comisión de educación, con las Universidades, las escuelas 
técnicas para readaptar los programas de acuerdo a las necesidades que hay hoy en 
este momento.

Periodista C8: Ministro Cano. ¿El gobierno, los distintos sectores de la sociedad 
sanjuanina se anticiparon un poquito con esto de poner de pie a San Juan sin saberlo 
con el tema del Acuerdo San Juan? Porque tiene varios aspectos fundamentales para 
salir de esta pandemia.

Andrés Díaz Cano. Ministro de Producción y Desarrollo Económico

“El Acuerdo San Juan fue un acuerdo muy útil y necesario para poder salir de la pandemia 
y continuar con la pandemia que nos toca vivir. Se llegaron a grandes acuerdos. El 
Gobernador Uñac ha intentado buscar consenso y voluntad entre todas las partes para 
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poder tomar decisiones que han llevado a que estemos en una situación distinta al 
resto del país con un índice de desempleo que nos ayudan a poder continuar, el empuje 
que tiene todo el empresariado sanjuanino de todas las actividades productivas y la 
actitud que ponen, es importantísimo y ha permitido seguir gestionando con distintos 
programas que sacamos del Acuerdo San Juan y hoy seguimos de alguna manera 
conectados a las cámaras porque para nosotros es muy importante tener contacto con 
los representantes de cada uno de los sectores productivos, eso nos alimenta y nos 
permite tomar decisiones que no sean adecuadas”.

Periodista C8: Ministro ¿Es posible pensar una segunda etapa del Acuerdo San Juan 
pensando en la pos pandemia y como se van a manejar los sectores con estos nuevos 
cambios que van a sufrir?

“Siempre tenemos pequeños Acuerdos San Juan con cada uno de los sectores 
productivos. De alguna manera nos vamos reinventando y más ahora en toda esta 
coyuntura que nos toca vivir, todos los días tenemos nuevas demandas y tratamos de 
adecuarlas convencidos de que El Estado brinda herramientas al sector privado para 
que mantenga y genere empleo. Esa es la premisa fundamental, lo que el gobernador 
pretende. Dentro del contexto nacional manejamos las tasas más bajas del país, las 
tasas de desempleo e índices que nos hace de alguna manera diferenciarnos de otros 
lugares del país y del mundo que permiten que todas las actividades productivas estén 
funcionando y las que tuvieron problemas, de alguna manera las estamos ayudando”.

Periodista C8: ¿Acciones para reactivar a la provincia en la pos pandemia?  

“Toda la gente que trabaja con nosotros son nuestro socio. Siempre estamos pensando 
en ellos y peleando porque nuestra producción no caiga para seguir alimentado y que 
sigan viviendo cómodos todas esas familias que trabajan con nosotros que son muchas 
en la vitivinicultura”

Adriana Martignoni: “En el caso nuestro somos familia y como familia que somos, 
porque llevamos muchos años trabajando en equipo, apostamos a la inversión, a la 
innovación, a la producción porque poder generar un nuevo puesto de trabajo, significa 
que estamos creciendo”.

Andrés Díaz Cano: “Mantener y generar empleo es lo siempre decimos y nuestra 
principal preocupación porque detrás de cada empresario o trabajador hay familias y 
todas las familias conformamos nuestro San Juan. Y eso hace tratar de seguir en el 
dialogo, en el consenso es la mejor forma para poder salir adelante y la responsabilidad 
social y el bien común ante todo para poder seguir afrontando todas las coyunturas que 
nos están tocando en este momento”.

Periodista C8: Vamos a hablar de la Semana Social desde el punto de vista económico. 
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El más complicado, el más doloroso ¿porque lidiamos con la realidad económica, con 
las proyecciones, con los números. Laura que se necesita, que iniciativa o herramientas 
se necesitan para seguir saliendo y estar mejores?

Laura Vera. Representante de las Amas de casa del país.

“Todos los meses nos toca a nosotros hablar de la economía familiar y a través de 
nuestro relevamiento, tratar de humanizar los números. Decir cuánto necesita una familia 
para comer y buscar estrategias en virtud de que los sueldos todavía no alcanzan para 
cubrir estas necesidades básicas, alimentarias o totales. Desde ahí nuestro lugar para 
proponer estrategias para lograr esto Hay veces que resulta más fácil y en otras más 
complicadas, y no solamente proponer a las amas de casa alternativas si no proponer 
al Estado cuestiones que hacen a un mejor vivir relacionadas específicamente con la 
producción de alimento y la industrialización de los mismos para que la familia tenga la 
posibilidad de alimentarse de acuerdo a lo que corresponde y no a lo que puede.

En este último tiempo, las empleadas de casas particulares que son muchas de 
nuestras compañeras, han logrado grandes conquistas con relación a su trabajo, las 
medidas tomadas por el gobierno nacional son muy alentadoras. Pero es necesario que 
dentro de nuestro espacio apuntemos mucho a la reactivación de la economía social 
que hace que se genere empleo a través de la estrategia social que se utilizan como el 
emprendedurismo, las cooperativas y algunas otras actividades”.

Periodista C8: Juan Pablo ¿Cómo reactivamos la provincia desde la óptica que tienen 
Uds. en el rubro que tiene una demanda importante en función de la obra pública?  

Juan Pablo Cornejo: Unión Obrera Ladrillera.

“Nosotros venimos planteando un cuidado de nuestra producción local, tenemos una 
capacidad de producción realmente importante que no está trabajando plenamente y 
con muchas falencias que tiene que ver con los conflictos sociales, económicos. Era 
un sector que estaba normalizado que la trabajadora o el trabajador fueran explotados. 
Adonde los precios no fueron justos y no lo son ahora para el pequeño productor, 
el productor familiar y nosotros hemos empezado a iniciar un proceso de formar 
cooperativas con los pequeños productores, creemos que es el camino para sostener 
la economía social, familiar”

Periodista C8: ¿Se arma ese círculo virtuoso de que hay obra pública, obra privada?

Juan Pablo Cornejo: “Acá en San Juan el pequeño productor que es un sector que 
ha sido siempre rezagado, en nuestro sindicato, siempre ha quedado a un margen de 
la obra pública provincial y se alimentaba de la pequeña obra pública particular y si 
no, caían en manos de especuladores, aquellos que tiene el capital financiero como 
lo marcaba San Juan Pablo Segundo, aquellas personas que por el solo hecho que 
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tenían un capital financiero terminaban explotaba al que ponía el capital humano. Con 
la cooperativa hemos logrado de que algunos productores hoy sean proveedores de 
algunos municipios, creemos que ese es el camino vinculando al Estado fuertemente 
con el dialogo. El 

Estado tiene un rol fundamental y las cámaras empresariales también, nosotros instamos 
a que compren producción local y no de otras provincias y que el ladrillo sea ladrillo 
limpio, sin trabajo esclavo, sin trabajo infantil, sin trabajo adolescente y con trabajo 
registrado”.

Periodista C8: Dino Minozzi. ¿Cómo se puede seguir avanzando y que se puede 
conseguir a nivel nacional o desde su puesto allá?

Dino Minozzi: Presidente de la Federación Económica de San Juan.

“Es muy importante trabajar en acciones que hagan que la economía crezca y que 
salgamos rápidamente con productos exportables de la economía regional. Desde la 
CAME se ha logrado, por ejemplo, un decreto nacional que se va a convertir en ley 
donde los empleados temporarios puedan tomarse y blanquearse con todos aquellos 
que tengan algún plan social sin que se le afecte el derecho de ese plan. Esto se calcula 
que se podría ingresar al trabajo del empleado golondrina o temporario alrededor de 
600 mil personas, pero además garantiza que se levante la cosecha que es una delos 
problemas que hemos tenido este último año. Esto es una de las acciones que hay que 
hacer y marcar las economías regionales como zonas diferenciadas como por ejemplo 
fue Vaca Muerta donde rápidamente se pueda poner el producto exportable bajando 
los costos laborales. Fiscales y eliminando parte de la burocracia que es realmente 
agobiante. Poner un producto en destino es realmente una hazaña para un empresario 
y es ahí donde tenemos que atacar porque los que necesitamos son recursos para que 
la gente pueda seguir viviendo y no tengamos que excluir a nadie en el proceso”.

Periodista C8: ¿Alcanza solamente el consumo interno hoy hay que mirar la exportación 
y fundamentalmente la importación?

Dino Minozzi: “Yo hable pura y exclusivamente de exportación. Argentina es un país 
muy grande con poca gente a diferencia del vecino país Brasil donde el consumo interno 
genera una economía en si misma. La Argentina tiene que pensar fuerte, entre en ser 
un país exportador de sobre todo la región que estamos hablando de agro alimento 
haciendo crecer verticalmente los procesos de producción e industrialización de la 
agroindustria manufacturera”.

Periodista C8: ¿Regionalizar la logística puede ser una clave? 

“El tema del transporte es un tema gravísimo y se calcula que se va a triplicar en el corto 
plazo por los escases de contendores y lo que cuestan los fletes en Argentina. Todo 
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esto es lo que ay q atacar para que la Argentina venda al exterior y tenga recursos”.

Periodista C8: Ricardo Palacios con ese panorama que se encontró ¿Cuáles son sus 
propuestas para seguir avanzando en el sector?

Ricardo Palacios: Presidente de la Unión Industrial San Juan. 

“Nosotros los ejes que tenemos de trabajo es la educación. Involucrar y proponer los 
perfiles que necesita la industria. También estamos trabajando fuerte en la generación 
de triple impacto dentro de las empresas no solo pensar lo económico sino también 
lo social como algo clave a trabajar, también lo ambiental y la tecnificación para ser 
mucho más competitivo. Esos son nuestros principales ejes de trabajo y lo que es la 
vinculación público- privada también con gremios y sindicatos”. 

Periodista C8: ¿Hay que hacer un cambio de lectura, cambiar la cabeza, adónde va?

“Seguro. Notros hemos eliminado el o por él y. Es trabajadores y empresarios, es industria 
y campo. Tenemos una mirada más integradora, cámara de propuestas, entendemos 
que el trabajo está en el dialogo, trabajar en equipo y de esto no se sale solo. Se sale 
todos juntos”.

Periodista C8: Ahora le vamos a preguntar a la Ministra de Hacienda. Marisa López. 
¿Cómo se le da continuidad a esta reactivación desde el punto de vista económico?

Marisa López: Contadora. Ministra de Hacienda.

“Nuestro presupuesto es claro en los objetivos que plantea en cuanto a lo destina 
cada parte del presupuesto en primer lugar los servicios sociales básicos del Estado, 
educación, seguridad, justicia, fundamentalmente salud. La pandemia nos evidencio 
que el bienestar no estaba asociado al consumo, que estaba asociado a la salud y 
eso hizo un cambio de paradigmas. Eso nos hizo visibilizar rápidamente lo debíamos 
garantizar como Estado este nuevo piso de ciudadanía. Luego garantizando esos 
servicios básicos, entendimos que lo que hizo la semana social fortalecer el encuentro 
era necesario. Generar alianza y estrategias de consenso o en algunos casos articular 
disensos que nos llevó a hacer un acuerdo y en eso quedó evidenciado la articulación 
público- privada que se viene llevando a cabo desde el inicio de la gestión de Sergio Uñac 
y Uds. pueden ver en nuestro presupuesto gran parte destinado a infraestructura social 
como la construcción e viviendas. Somos unas de las pocas provincias que construyen 
5500 viviendas anuales, también servicios sociales como lo son el agua potable, las 
cloacas. Y ahora este eje fundamental y es lo que hace al dinamismo de la actividad 
económica que tiene que ver con generar la infraestructura base y ser generadores 
de las condiciones para el crecimiento económico y el desarrollo de la provincia. Y ahí 
vine nuestra apuesta al crecimiento de la actividad económica que la hace el sector 
privado y en esto articulamos con un sin número de herramientas que creo que son muy 



4
ª S

e
m

a
n

a
 S

o
c

ia
l e

n
 S

a
n

 Ju
a

n
 d

e
 C

u
yo

83

importantes, han dinamizado la economía, que muestra a la provincia con indicadores ir 
debajo de la media nacional y que seguramente nos falta mucho por construir y tres ejes 
fundamentales de este crecimiento económico que debemos tener en cuenta que es, 
crecimiento económico, crecimiento con inclusión social y crecimiento con el cuidado 
del medio ambiente articulando con quienes hoy nos ayudan en este crecimiento de la 
provincia de San Juan.

Hace poco se presentaron dos leyes que son fundamentales que tienen que ver con 
la economía del conocimiento, con un sistema provincial de tecnología, con una nueva 
empresa de telecomunicaciones, con esto que también dice el Papa Francisco de este 
concepto de la economía donde debeos generar alianzas entre la fuerza y la energía d los 
jóvenes y la experiencia y herramientas delos más experimentados. Creo que tenemos 
como sanjuaninos y como argentinos un gran potencial por desarrollar debemos iniciar 
estos caminos de crecimiento y de evolución en lo que se va constituyendo en industria 
4.0 y economía del conocimiento”.                        

“Soñemos como una única Humanidad,

Como caminantes de la misma carne humana

Como hijos de esta tierra,

Que nos cobija a todos, cada uno con la riqueza

De su Fe o de sus convicciones

Cada uno con su propia voz, Todos Hermanos”

Papa Francisco
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